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I HA ЗАСЕДАНИИ МАЛОГО СОВЕТА ТОМ
СКОГО ГОРСОВЕТА принято решение по воп 
росу "Об уточнении городского бюджета на 1992 
год".
По этому поводу выступил начальник горфи- 

нуправления А.Б. Джаши. Он рассказал депута
там и о доходах, и о предстоящих расходах. 
Вырастут и те, и другие. Доходы в основном за 
счет налогов на прибыль предприятий и органи
заций. Дополнительные средства предусмотрено 
выделить пассажирскому транспорту, жилищно- 
коммунальному хозяйству. Увеличение расходов 
предусмотрено и в сфере образования, культу
ры, здравоохранения. В основном это связано 
с ростом зарплаты, хотя запланированы и другие 
расходы: ремонт зданий, приобретение инвента
ря, медикаментов, долевое участие в возведе
нии новых объектов.

УРА! НЕТ 
ЛИШНИХ 
БИЛЕТОВ
БИЛЕТЫ НА’ 

СПЕКТАКЛЬ "ЖЕН
СКОЕ ПОСТОЯНСТ
ВО" в Том ском  
драматическом театре 
проданы на два меся
ца вперед. Произош
ло какое-то общее 
' оциальное движение 
в сторону культуры и 
искусства. И то прав
да - сколько можно 
"таращ иться в
ящик"?! Тем более 
театр взял тему, вол
нующую всех, - от 
семи до семидесяти.

НАШЕЛ. УВИДЕЛ.
Справка-статистика________   ̂ -

Мой дом-моя крепость
ВСЕГО С НАЧАЛА ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛЬЯ (с 1989 года) 

в собственность граждан в области перешло 3.618 квартир 
(домов) общей площадью 164.4 тысячи квадратных метров. Их 
стоимость составила 87,579,7 тысячи рублей.

Данные областного управления статистики отражают ситуа
цию на 1 октября 1992 года.

СООБЩИЛ.

Мы это видели

ГОРЯЧИЙ
ХЛЕБ
ВКУСНЕЕ

УДИВИТЕЛЬНО БЫСТРО РАС
ПРОСТРАНЯЮТСЯ, ОКАЗЫВАЕТ
СЯ, не только плохие, но и' 
хорошие новости. Чуть больше не
дели работает маленькая пекарня в 
поселке Победа на Шегарском хле  ̂
боприемном предприятии, а автомо
били уже сворачивают с трассы. 
Шоферам хочется купить здесь го
рячего, вкусного хлеба. Приходится 
постоять в очереди вместе с жите
лями поселка.

Заведующая пекарней Галина 
Степановна Разтоняева, как и четы
ре другие женщины маленького 
коллектива, по профессии совсем 
не пекарь. Но есть ли какое дело 
у печи, которого бы не сумела 
выполнить сельская женщина? 
Правда, сотни булок выпечь гораздо 
труднее. Руки обжигают, устают 
здорово. Сднако после трудной 
смены успевают поэкспериментиро
вать, стараются освоить другие ви
ды хлеба. Но и сейчас хлеб очень 
вкусный. Дети пока домой с̂  ним 
бегут - полбулки сьедают.

Директор хлебоприемного пред
приятия Д.А.Сеченов каждый день 
заходит в пекарню. Вместе думают, 
что бы еще сделать, чтобы облег
чить труд пекарей. Здесь же на 
этой территории недавно смонтиро
вана и установка для приготовления 
комбикорма. А на том берегу соби
раются установить мельницу. Прихо
дится вертеться. Время теперь 
такое.

выпуск подготовили: В. 
Антошин, В. Ваккер, Н. Кир- 
ман, А. Киселев, В. Кровель
щиков, 3. Куницына, О. 
Чайковская, Ю . Черненький.

Строить
быстро

—  ЭТО 
ВОЗМ ОЖ НО?

В ТОМСКЕ ПОЯВИЛАСЬ НА
РОДНАЯ АКАДЕМИЯ КАЗАЧЬЕ- 
К Р Е С Т Ь Я Н С К О Г О  
ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЯ. Учредите
ли фирмы собираются выпустить в 
обращение акции, дающие право, 
при определенном их количестве, 
купить квартиру или же целый дом.

Откуда же при нынешнем дефи
ците всего на свете - новые квар
тиры, дома? О казывается, 
дизайн-студия "Эргосфера", входя
щая в фирму, имеет в числе своих 
сотрудников профессиональных ар
хитекторов, разработавших ориги
нальную серию многоэтажных 
жилых домов и промышленных зда
ний.

- Новая серия позволит сокра
тить сроки строительства чуть ли не 
в двафаза, - говорит руководитель 
дизайн-студии Р.А.Мугафаров, - 
экономии времени способствует 
также купленная нами технология 
производства формованных строи
тельных изделий из новейших ма
териалов, обладающих поистине 
фантастическими возможностями. 
"Кирпич", изготовленный из такого 
материала, весит в пять раз легче, 
чем обыкновенный, а один санти
метр толщины эквивалентен по теп
лопроводности  двадцати
сантиметрам кирпичной кладки.

Остается только добавить, что, 
если дела у фирмы пойдут на лад, 
ее деятельность придется впору 
нашему времени, обострившему 
жилищную проблему, поможет най
ти выход из сложившейся критиче
ской ситуации в домостроении.

Приглашает
музей

Десять дней 
под знаком 
Австралии
в ОБЛАСТНОМ ХУДО

ЖЕСТВЕННОМ МУЗЕЕ с 18 
по 28 ноября проходит дека
да австралийского искусства. 
Открылась декада показом 
фильма "Киберли - страна 
аборигенов". В четверг, де
вятнадцатого, - начало показа 
работ австралийской худож
ницы Ивон Робертсон,- на 
которой представлено 26 ее 
живописных работ.

В пятницу, субботу и во
скресенье будет ‘ демонстри
роваться слайдпрограмма 
"Современное искусство авс
тралийских аборигенов".

24 ноября посетители 
смогут увидеть слайды об 
австралийских художницах- 
женщинах, живших на рубе
же веков (о судьбе одной из 
них рассказывал фильм "Все 
реки текут"), а в среду про
слушать лекцию об австра
лийской скульптуре.

ВО ДВОРЦЕ ТВОРЧЕСТВА ЮНЫХ В г. ТОМСКЕ открыта своя, 
фотостудия, в праздничные дни здесь можно было сфотографи
роваться вместе с детьми или одним и получить на другой день 
качественные и недорогие снимки.

Сейчас студия расширяет перечень своих услуг. Для вас здесь 
выполнят любые заказы в черно-белом изображении. И не только 
в праздничные дни.

От 01 до 05

ПОЖАР НА НАБЕРЕЖНОЙ
в ПОНЕДЕЛЬНИК, ШЕСТ

НАДЦАТОГО НОЯБРЯ, в поло
вине двенадцатого ночи на 
Набережной реки Ушайки про
изошел пожар в двухэтажном 
кирпичном здании постройки 
1917 года.

Оно принадлежит комитету 
по управлению госимуществом 

^пpи главе администрации Том
ска и сдавалось в аренду шести 
коммерческим предприятиям. 
Арендовала там помещение и

фирма "Защита".
Пожар удалось ликвидиро

вать лишь к половине седьмого 
утра, несмотря на то, что ра
ботало 12 автоцистерн.

По первоначальным оцен
кам ущерб от пожара составля
ет более пяти миллионов 
рублей, а окончательные раз
меры ущерба и причины пожа
ра сейчас устанавливаются

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.

ЗА ПОБЕДУ — ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ
ЗАВЕРШИЛСЯ КОММЕРЧЕСКИЙ ТУРНИР 

ПО БАСКЕТБОЛУ, в котором приняли участие 
команды трудовых коллективов - "ДСК", "Кедр", 
"Янтарь" и будущие строители - студенты ТИСИ.

Отличие соревнования состояло в том. что 
за победу вручался приз в размере 10 тысяч 
рублей.

После первого тура, прошедшего 7-9 ноября 
в спортзале "Кедр", три команды - "Янтарь", 
"ДСК" и "Кедр" - набрали равное количество 
очков. Через неделю состоялся второй круг 
соревнований. Он впервые проходил в городе

Северске (Томск-7). И родные стены помогли 
хозяевам площадки - баскетболистам "Янтаря". 
Во всех трех играх они одержали победы.

Строители выиграли две встречи и заняли 
второе место, на третьем - баскетболисты 
приборного завода, четвертое место - у коман
ды ТИСИ.

Денежный приз в 10 тысяч рублей под 
восторженную реакцию болельщиков был вру
чен команде "Янтарь" главным судьей соревно
ваний, заслуженным тренером России 
Г.И.Решем.

- Нет, - категорически отверг 
подобное предположение В.В.Гон
чар. - Для меня это не скоропали
тельное решение, оно осознанное 
и вызвано рядом причин. Но, во 
всяком случае, не телевизионным 
выступлением представителя прези
дента.

- Значит, оно вас совсем не 
затронуло!
- Оно меня еще раз убедило, 

что человек, сегодня представляю- 
тций власть, совершенно не защи
щен - .ни социально, ни 
морально-психологически. Обвине
ние брошено и попробуй докажи, 
что ты не взяточник, не создаешь 
под себя коммерческие структуры, 
не злоупотребляешь служебным по
ложением. Окружающие ведь все 
равно будут думать именно так. 
Слово-то вылетело. Все мы живые 
люди и каждая несправедливость 
бьет по сердцу. Больно бьет.

- Но вас ни в чем подобном 
не обвинили...
- В таких случаях нельзя назы

вать фамилии через запятую. У 
каждого своя вина. И моя в том, 
что некоторые действия моих под
чиненных остались вне контроля. 
Как говорится, передоверился, хотя 
я привык доверять тем, с кем 
рядом работаю. Кассир администра
ции допустила халатность, наруше
ние служебного порядка, она 
уволена. Уволена по статье 254, 
часть 2 и главный бухгалтер А. В. 
Миловановд. Проверка фактов бу
дет продолжена и по другим мо
ментам, кстати, она и начата по 
инициативе администрации и малого 
Совета. Мы намерены также прове
сти .достаточно жесткую аттестацию

аппарата и на городском, и на 
районном уровне.

- А ваша отставка!
- Мое решение остается в силе. 

Но это не значит, что я брошу все 
дела немедленно. Я на своем мес
те и буду исполнять служебные 
обязанности в полном их объеме. 
Пока не будет решено, кто придет 
в это кресло.

.- Владимир Васильевич, вы 
уверены, что работники аппарата

Рост цен, забастовки, безработица, 
обнищание людей, спад производ
ства... Перечислять можно беско
нечно. И постоянная мысль: "Где 
взять деньги?"

- Горожане ощущают это на 
себе ежечасно и ругают власть, 
в том числе и городскую. И, тем 
не менее, что-то же удавалось! 
- Да, удавалось, но не так, кйк 

хотелось бы и нам, и томичам. 
Были, конечно, и собственные

номические связи. Действуют про
граммы по социальной защите ма
лоимущих, по преодолению 
последствий безработицы. 14 овоща
ми мы запаслись. А чего это все 
стоило! К сожалению, многое не 
удалось сделать. Мы порою просто 
были загнаны в угол,

- Вы говорили о том, что у 
вас есть идеи - и стратегические, 
и тактические - по жизнедеятель
ности города, его дальнейшему

Мэр
уходит •  • •

Мы уже сообщали о том, что на заседании малого 
Совета Томского горсовета глава городской админист
рации В.В.Гончар сделал заявление о своей отставке. 
Многие связали это с известным телевизионным выступ
лением представителя президента С.С.Сулакшина, в 
котором прозвучали обвинения в адрес городских 
властей. Вот почему и наш первый вопрос касался 
именно этих обстоятельств.

не связаны с коммерческими
структурами!
- Не уверен. Но, как я сказал, 

проверка продолжается. 14 надо 
иметь факты на руках, чтобы выдви
гать обвинения в чей-то конкретный 
адрес. Но нельзя бросать тень на 
всех работников аппарата. Боль
шинство здесь - люди честные, 
преданные интересам города. Пой
мите, служба в администрации в 
наше время - дело очень непро
стое. Нынешний аппарат сформиро
вался в 1990 году. Работали мы в 
йовых условиях, когда было столь
ко неясностей, когда каждый день 
подбрасывал все новые проблемы.

ошибки, но чаще всего в отчаянное 
положение ставили условия. Не 
вина наша была, а беда, что мы 
порою не могли принять действен
ных мер. 14 все-таки удалось удер
жать развал по многим 
направлениям. Мы смогли продер
жаться финансово, выделены необ
ходимые средства и до конца этого 
года. Не дали остановиться полно
стью капитальному строительству. 
Продолжили развитие водозабора. 
Взялись за реконструкцию Иркут
ского тракта. Начали строить пол
игон бытовых отходов. Худо-бедно, 
но решаются вопросы с теплоснаб
жением. Формируются внешнеэко-

развитию. Но кто теперь будет
их воплощать!
- Программа ведь останется. 

Наверное, сейчас нужны новые си
лы. Откровенно скажу: я сейчас в 
таком состоянии, что не могу руко
водить. Я морально устал. Так что 
слухи о том, что я сбежал в 
больницу, несправедливы. Я вынуж
ден это сделать - здоровье стало 
подводить. Знаете, выдержать по
добное напряжение человеку даже 
с очень хорошим здоровьем неве
роятно тяжело. Отвечаешь за все 
120 направлений, определенных За
коном о местном самоуправлении, 
но на многое не можешь повлиять.

не можешь спрогнозировать дейст
вия на перспективу. Мы же неред
ко чувствуем себя заложниками 
решений правительства. Мне кажет
ся, что там не всегда понимают, в. 
каком положении находится испол
нительная власть на местах. Мы об 
их идеях узнаем только через 
указы. Ни разу не собрали нас, ни 
разу не обсудили с нами вместе 
свои планы, не выслушали наши 
предложения. Люди ведь со всеми 
своими заботами идут к нам. Зна
ете, мне бывает очень стыдно по 
понедельникам, когда я веду прием 
по личным вопросам. Вынужден 
отказывать, отказывать,

- Словом, вы приняли твер
дое решение.
- Мне бы хотелось, чтобы мой 

преемник успешно продолжил ре
формы. Я ГОТОЙ помогать в  этом.

- Если не секрет, Владимир 
Васильевич, куда уходит мэр!
- Коммерческой структуры "под 

себя" я не создавал, о чем хо.цят 
разговоры. Не ухожу ни в какой 
Русско-итальянский банк или Рус
ско-испанскую страховую фирму. 
Хотя сделал немало, чтобы они 
появились у нас. Считаю, что это 
доверие Томску со стороны запад
ных предпринимателей. Решен, 
кстати, вопрос и об открытии в 
нашем городе филиала Евробанка, 
Ищем город-побратим, и уже есть 
желающие с цами породниться.

А мэр еще не решил, куда 
уходит. Предложения есть и среди 
них - интересные. Одно могу ска
зать: я хочу быть полезным Томску 
и поработать на него.

Интервью вела 
Нина МАСКИНА.

Размышляя
над редакционной почтой

НА Ч^М МОЖНО 
ИГРАТЬ ДОЛГО? 
КОНЕЧНО, •
НА НАШИХ НЕРВАХ...

Надо быть неисправимым оптимистом, чтобы ■ верить в такую 
картину. В один прекрасный день во всех коммунальных службах 
не осталось ни малюсенькой нерешенной проблемы. Все дoвoльньJ 
все успокоились, все... заскучали. Старенький дедушка, закаленный 
во всякого рода бытовых баталиях, вслух сочиняет сказку: "А  было' 
это, внучек, в ту пору, когда не мог народ добраться до 
слесаря-сантехника ни пешком с батожком, никакими колесами. Был 
он, этот самый сантехник, главный пуп на земле, важней шаха 
персидского..."

Не верится! Вот жизнь пошла, а! Даже встреча с инопланетяни 
ном представляется более реальной, чем, скажем, тихое, уютное 
домоуправление, в котором не обрушивается потолок - от раска
ленной ругани потерявших терпение посетителей.

"М не 85 лет, - пишет Анна Ильинична Давыденко, - живу я в 
Томске, в квартире N1 по улице Розы Люксембург,?!. - Обращаюсь 
в редакцию, потому что те, кто непосредственно обязан помочь, 
очерствели душой... Под моей квартирой разместили бойлерную для 
отопления еще четырех домов. Пока в подвале были открыты окна, 
как-то можно было терпеть, хотя и тогда приходилось испытывать 
неудобства. Но вот подвал сдали в аренду какому-то кооператору, 
он замуровал окна, отгородился, пару стало некуда деваться. Пол 
моей квартиры приподнялся, постоянная сырость, а в коридоре 
прямо дождит.

Ходила я на прием к начальнику Ленинского ПЖРТ тов.Кузьмен
ко. Он взял мое заявление, пообещал разобраться, потом приходила 
от него, наверное, работница, о чем-то поговорила с кооператором 
Я ее пригласила в квартиру, она посмотрела, что происходит, и ■ 
сказала мне: "Ну и что! Люди и хуже живут... Вот сделаем в подвале. 
отдушину, все станет нормально".

Она ушла, а я все жду и жду изменений. Мне уже и в коридор 
войти нельзя, осталось Только дождаться, когда в сильные морозы 
на полу, у порога, намерзнут ледяные глыбы - буду по ним 
карабкаться, как по скалам..."

Как помочь бабушке Анне Ильиничне! До самого тов.Кузьменко 
дозвониться я не смог, зато поговорил с главным инженером 
Ленинского производственного жилищно-ремонтного треста Алексан
дром Кирилловичем Трофимовым. Он выслушал сочувственно, 
заявил, что возьмет эту ситуацию под лнчн1з1й контроль.

Если всякий раз действовать вот таки.м способом, от журналиста 
ничего не останется - превратишься в -некую передаточную 
инстанцию, которую кто-то может воспринять всерьез, а йто-то - 
послать подальше... Уникальность нашего общества, между прочим
и в том, что выпестовано уже не одно поколение руководителем, 
чьи обещания, увы, нередко ничего не стоят. Пообещал - лишь бы 
побыстрей посетитель-проситёль отвязался.

Очень хочется верить, что уважаемый Александр Кириллович 
Трофимов не из их числа.

Вообще, надо сказать, превращение какой-либо проблемы в 
"долгоиграющ ую" - одна из отличительных особенностей деятель
ности {или бездеятельности!) наших коммунальщиков. Рецепт прост: 
сперва сделать вид, что ничего особенного не происходит, а потом, 
когда явное не утаить, начинать - и до бесконечности тянуть 
"изучение" его.

Сообщает наш читатель Павел Константинович Сотников: "На 
пересечении улицы Бородинской и переулка Карского уже два года 
из-под земли обильно бьет вода. Прошлой зимой здесь образовалась 
ледяная гора, на которой я разбил себе затылок... Опять морозы, 
и наверняка кому-то снова крупно не повезет. Интересно, неужели 
в Томске нет хозяина этой дармовой, так щедро расточаемой, воды?"

Действительно, интересно.
Звоню дигпетчеру управ-лени* "Всдоканапизацчя" - неожиданно) 

для самого себя попадаю в точку. "Есть такой сигнал, есть, вчера, 
кажется, поступил!.." - "Как - вчера? Человек пишет, что второй год 
эта самая вода..." - "Господи, да мало пи что можно написать - у 
нас так любят все преувеличивать... В общем, сигнал имеется, 
сегодня же посылаем людей посмотреть, что там такое произошло 
Чего зря волноваться?"

Не было у меня никаких оснований не верить Павлу Константи
новичу, автору письма: все-таки разбитый затылок - аргумент,
простите, увесистый. И все же, поковырявшись в телефонном 
справочнике, звоню в один из домов, который, по моим расчетам, 
стоит на этом злополучном перекрестке... "Течет?" - "Течет..." - 
"Давно течет!" - "Давно течет..." - "Ну сколько примерно времени 
течет!" - "А  я что, считать е1анимался!"

Тоже правильно. Хочется надеяться, что разговор с диспетчером 
"Водоканализации" не утечет в безвестность, как та - драгоценная 
на словах и никому не нужная на деле - вода...

"Долгоиграющ ие" проблемы, сами понимаете, имеют обыкнове
ние множиться, разрастаться, обрастать бюрократическим мхом. 
Среди них попадаются такие "ветераны", что 'диву даешься, хотя • 
прекрасно понимаешь, что эмоциональные оценки не ахти как 
уместны.

118 (сто восемнадцать) жильцов дома N 7 по улице Ференца 
Мюнниха поделились своей общей печалью: "Вот уже восемь лет 
на наших кухнях нет горячей воды. Не.однократно обращались м ы  

ранее в ЖКО "Химстроя", затем в Ж7^-17... То мы сль1шали, будто 
горячая вода отсутствует из-за неисправности смесителей, то нам 
внушали, ЧТО плохо работает бойлерная. Теперь в ходу новая версия: 
неисправны насосы... Сколько это будет продолжаться?"

Ну, допустим, что причины (или лаже их совокупность) установ
лены правильно. Что дальше!.. Какой же хилой, беспомощной 
должна быть "коммуналка", чтобы за восемь-то лет не наити 
мало-мальски пригодно; решение задачки! Дело, думается, не в 
хилости - начало истории уходит в годы, когда коммунальщики 
вниманием городских властей обделены не были... Но начни сейчас 
рассуждать о вошедшей в привычку безответственности - эх, как это 
будет не ново!

Копию этого письма, как я понял, жильцы направили и в 
городскую администрацию. Неужели не зажурчит в кранах желанная 
горячая вода! Тьфу-тьфу, как говорится.

"Уважаемые господа газетчики! - пишет Г.И.Токарева. Не 
будете, ли так любезны поведать о том долгожданном времени, 
когда по улицам Алтайской и Лебедева можно будет ходить без 
риска утонуть в грязи, переломать ноги, попасть под транспорт, 
другими словами - когда же, наконец, здесь появятся тротуары? 
Если люди получат, согласно рекомендациям медицины, возмож
ность проходить пешком весь путь или часть его, с работы и на 
работу, я думаю, они будут очень признательны городским 
благоустроителям".

Уважаемая Галина Ивановна, из телефонного разговора с вами 
я понял, что вы - не любительница риторических вопросов. Вами 
предпринимались попытки прояснить проблему в городском жил
комхозе. Заместитель генерального директора по бпагоусгроиству 
Виктор Семенович Галай любезно указывал в своих письменных 
ответах сроки, когда вышеупомянутые тротуары появится. Они, эти 
сроки, оказались фикцией. Чем оказались заверения столь высокого 
должностного лица, тоже понятно.

Что же делать? Я лично не могу ни поктронть тротуары, ни даже 
заикнуться о том, намерен пи кто-то их вообще сооружать... Есть 
зато у меня сведения, что руководители Томского горжйлкомхоза 
газету "Красное знамя" почитывают. Вдруг кому-то из них, 
желательно поглавкей, попадут на глаза эти строки - и произоидет 
чудо. А? Ведь хочется, хоть убейте меня, верить, что где-то что-то. 
Пусть муравьиными шагами, меняется - к лучшему, разумеется...

...Личный опыт, сограждане, драгоценней всего. У меня на кухне 
вышел из строя кран горячей воды. Жду слесаря. Появился: "Новая 
головка крана есть?" - "Откуда я знал, что именно она нужно?" 
Уничтожающий взгляд в мою сторону: "Знать надо... Вот когда 
найдете, приду - поставлю".

И удалился слесарь. При нем не было никаких инструментов - 
этакий консультант, а не экстренный спасатель. Мне повезло я 
нашел новую головку. Э-э, была не была, сам попробую поставить! 
Поставил, сам себя похвалил.

Мораль вроде бы нужна...
\ Валерий ВЕРЮТИН.

■ '1 ^!
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Власть

Самое верное -  объедиояться
Обстоятельную прв1.‘:с-кон- 

ференцию с журналистами по 
итогам совещания в рамках 
"С иб и р ско го  соглашения" 
провел председатель облает* 
кого Совета Г.Л.Шамин. Он 
проинформировал собравших
ся о том, какие вопросы были 
рассмотрены на совещании, 
каких договоренностей уда
лось достигнуть.

Представители территорий 
обсудили блок проблелч: раз
витие энергетического комп
лекса Сибири, внешнеэконо
мической деятельности, ис
пользование природных ре
сурсов, объединение усилий в 
piiiMKax "Лзиатагросиба", раз
витие здравоохранения Сиби
ри.

Рассмотрен ряд конкрет
ных вопросов. Например, об 
интеграции усилий для строи
тельства самолетов "Ан-74" и 
"Ан-3" на базе одного из 
новосибирских заводов. К это- 
Ачу подвигнуло предложение 
ряда среднеазиатских респуб
лик вложить в это перспектив
ное дело столько средств, 
сколько потребуется, но затем

иметь возможность заполу
чить практически всю про
дукцию. Сибиряки отвергли 
этот вариант, так как в таком 
случае север оказывается 
без авиации.

Рассмотрен вопрос о связи 
• с точки зрения организаци
онно-правового статуса • этой 
отрасли. Поскольку при орга
низационном оформлении до
пущены действия, противоре
чащие Закону о приватизации 
и Указу Президента о прива
тизации, решено приостано
вить исполнение нормативных 
актов правительства.

Речь также шла о созда
нии фонда образования. Об 
организации инвестиционных 
банков.

Представители пришли к 
пониманию, что необходимо 
объединяться территориям, у 
которых есть близкие пробле
мы. В частности, отстаивать
право контроля за кредитами. 
Они выразили свое недоуме
ние тем, почему средства, 
которые собираются на терри
тории Сибири, инвестируются 
затем в другие области.

С точки зрения участников 
"С ибирского соглашения", 
бюджет должен формиро
ваться в соответствии с Феде
ративным договором. Должно 
бьп’ь изменено и соотноше
ние. Если сейчас 70 процентов 
средств направляется в центр, 
а 30 остается на местах, то 
предлагается 60 процентов ос
тавлять на местах и 40 направ
лять в центр.

Что касается проблем на
шей области, то одна из них 
сводится к тому, что прави
тельство не хочет утверждать 
списки областной собственно
сти. Идет искусственное затя
гивание вопроса. "Начнем 
действовать решительно", 
заявил Г.А.Шамин.

Григорий Андреевич так
же ответил на вопросы жур
налистов, связанные с 
региональным сбором, поде
лился своими впечатлениями 
от другого совещания 
председателей Советов, ко 
торое провел недавно в М о
скве спикер парламента 
Р.И.Хасбулатов.

Накануне
съезда к СОГЛАСИЮ

и Б Л А Г О Р А З У М И Ю
ООращение группы томский интеллигенции

Дорогие сограждане^
к вам обращаются предста

вители томской интеллигенции: 
научные работники, врачи, свя- 
щеннослу>|;ители, преподавате
ли, , артисты. писатели, 
художники. Наше призвание, 
наш долг - нести в общество 
знания, культуру, нравствен
ность. веру. Мы не занимаем
ся- политической деягельнос- 

'тью, не состоим ни в каких 
партиях и движениях, не стре
мимся к участию в митингах и 
демонстрациях. Мы полагаем, 
что своим трудом вносим по
сильный вклад в улучшение 
жизни в стране. Но в сегод
няшней ситуации мы считаем 
своим гражданским долгом об
ратиться к вам, уважаемые 
тотиичи.

Наша страна на пороге 
больших испытаний. На фоне 
падения жизненного уррвня, 
про.должающегося роста цен, 
инфляции, неизбежных при ко
ренных реформах, происходит 
объединение всех реакцион 
ных сил, как правых, так и 
левых: парламент вступает в 
открытую борьбу с Президен
том и правительством, на мес
тах блокируются реформы, 
всячески тормозится принятие 
закона о частной ^бственности 
на землю. В Томске бюро 
Российской коммунистической 
рабочей партии фактически в 
открытую призывает к воору
женному восстанию. 11-й канал 
Томского телевидения регуляр
но транслирует откровенно фа
шиствующие "600 секунд", 
пытаясь копировать их в своих 
собственных передачах. Весьма 
беспокоит, что многие люди 
поддались апатии, безразличию 
и пассивности.

Мы твердо убеждены, что 
радикальные реформы - это 
единственный путь, который у 
нас есть. Он трудегг, болезнен 
и долог. Мы чувствуем это на 
себе, поскольку именно люди 
наших профессий (учеТгые, пи
сатели, врачи, артисты) являют

ся сейчас наименее обеспечен
ными и наименее социально 
защищенными. Однако мы не 
бастуем и не желаем возвра
щения в "светлое" коммуни
стическое вчера. Наша 
сегодняшняя нищета - это не 
результат реформ, все мгя ока
зались в эти годы наследни
ками без ггаследства. Следует 
понять, что за все в жизни 
надо платить. И своими сегод
няшними трудностями, бедами, 
разрухой мы расплачиваемся 
за долгие годы фальшивой 
идеологии, хозяйственного 
беспредела, мотовства, собст
венных пассивности, слабости 
и беспринципности.

Чтобы выстоять, выжить, 
чтобы наши дети и внуки были 
свободнее и счастливее нас, 
призываем всех сограждан, не
зависимо от их политических и 
религиозных убеждений, к бла
горазумию, .согласию, взаимо- 
прощению и созиданию во 
имя будущего! Люди, будем 
людг^ми, и да проснется в нас 
все истинно.человеческое!

Однако наш призыв к со,- 
гласию не должен подменять 
твердость в отношении таких 
вещей, с которыми мириться 
ггельзя. Это три главные угро
зы сегодняшнего дня: нацио
нализм. экстремизм и фашизм. 
Верим, что они не пройдут.

Тревожны наши ожидания 
предстоящего Съезда народ- 
ггых депутатов. Есть большая 
опасность того, что принято ■ 
ггазывзть ползучим переворо
том. Это произойдет в случае, 
если Сьезд примет решение 
устранить пост всенародно из
бранного Президента, устра
нить правительство, свернуть с 
пути реформ. Этот шаг может 
быть гибельным для России и 
чреват гражданской войной. 
При таком повороте событий 
мы готовы поддержать реши- , 
тельные и чрезвычайные меры 
президента. Так подсказывает 
нам наша совесть.

Призываем всех, кому до

рога судьба Отечества, под 
держать в это трудное время 
президента • и правительство 
реформ!

Е.ГОЛЬДБЕРГ, 
академик РАМН, лауреат 
Государственной премии, 

председатель президиума 
ТНЦ РАМН, директор НИИ 

фармакологии; 
В.НОВИЦКИ!^ 

профессор, проректор 
Сибирского медицинского 

университета; 
В.ВАРЕНЦОВ, 

заслуженный артист РФ, 
лауреат

Государственной премии;
В.КРУТИКОВ, 

доктор физико- 
математических наук, 

председатель президиума 
ТНЦ СО РАН; 
В.СОТНИКОВ, 

заслуженный работник 
культуры РФ,художественный 

руководитель капеллы ТГУ;
А.АРКИН, 

заслуженный артист РФ;
Б.ПОЛОЖИЙ,

профессор, заместитель 
директора НИИ психического 

здоровья РАМН; 
Г.ПЛЕХАНОВ, 

профессор, директор НИИББ;
В.СУЗДАЛЬСКИЙ, 

директор магазина "Букинист";
В.МАКШЕЕВ,

писатель; 
Л.ХАРАИМ, 

^благочинный церквей 
Томской области, протоиерей;

В.КОЛУПАЕВ, 
писатель; 

А.СУХОТИН, 
профессор ТГУ, заслуженный 

деятель науки; 
А.ГСЕЛЬ,

настоятель томской общины 
Римской Католической Церкви;

О.АФАНАСЬЕВ, 
заслуженный артист России, 

главный режиссер ТЮЗа;
А.САРАТИКОВ, 

профессор е м у  
заслуженный деятель науки, 

лауреат премии Совмина РФ.

ХРАНИЛИЩЕ ЗАПРЕТИЛИ, 
В АМЕРИКУ ЕДЕМ?

Градус общественного вни
мания к проблеме размещения 
хранилища демонтированных 
пдерных боеголовок близок к 
точке кипения. Журналисты из
ложили. кто как мог, решение 
сессии облсовета по этому 
вопросу, но почему-то офици
альной публикации этого реше
ния не последовало. (Хоть и 
было предусмотрено сессией - 
опубликовать). Не были обна
родованы и результаты пой
манною голосования, хотя, 
безусловно, то, как проголосо
вали депуга:ы по этому вопро-

их и.'OHoaTenflM ои как
ингт:ресно!

,Да и как бы это релюние 
соседствовало с другой ново
стью - cooiмнением о плаииру- 

поездке представителя 
облсовета в США. Зачем,'если 
■■'ешеш’е принято? Дй и в 
” 'бом случае американские 
,;<• 'ЛИИ неприменимы к нашей

обстановке. Ну не ставят они 
так вопрос, чтобы построить 
ядерный суперсклад в полуто
ра десятках километров от 
какого-нибудь своего полумил
лионного города!

Нет, мы. конечно, и тут 
можем пойти своим путем, но 
лучше не начинать этот про
цесс: себе дороже обойдется. 
Томичи свое мнение уже вы
сказали, в экологическую ко
миссию горсовета продолжают 
идти письма с требованием 
референдума. И. лучше бы об- 
лсовегу заняться разработкой 
положения о местном рефе
рендуме, а не искать приклю
чений в Америке на нашу 
голову.

Вряд ли наши аргументы 
достигнут цели, но, во всяком 
случае, уж от нашей предста
вительной власти хотелось бы 
большей открытости.' Коли так 
хочется сьездить. то не лиш

ним было бы сообщить томи
чам, кто инициатор предпола
гаемого заокеанского вояжа, 
кто спонсор (это всенепремен
но, по нашим сведениям, в 
этой роли выступает Минатом), 
кто кандидат на поездку. Ре
шать в конечном счете этот 
вопрос томичам и, наверное, у 
них есть свое мнение, кому 
доверить эту миссию. К тому 
же есть такая давняя россий
ская традиция - давать ходо
кам наказы.

И последнее. Вскоре нас 
посетит В.Н.Михайлов, ми
нистр по атомной энергии Рос- 

'  сии. Будет ли он встречаться 
с народом только в своем 
ведомственном городе или 
удостоит вниманием и област
ной центр?

Хотелось бы получить от
крытый и честный ответ на все 
эти вопросы. Тем самым вла
сти не только более четко 
покажут свое отношение к 
экологической безопасности, 
но и к такому вопросу: суще
ствует или нет в Томской 
области демократия.

Движение "ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
ИНИЦИАТИВА".

• Сергей Дмитриевич, 
какова структура холдинга?
- В состав нашей холдинго

вой компании входят Азиат
ская биржа и Азиатский 
торговый дом. Азиатская бан
ковская группа и Сибирская 
фондовая биржа, финансово
промыш ленная компания 
"Азия-Инвест" и еще несколь
ко компаний.

В холдинге имеет место не 
административное управление, 
а управление через контроль
ный пакет акций. Держатель 
акций чаще всего является 
председателем совета дирек
торов - это общепризнанная 
мировая практика.

- Я знаю, что всего лишь 
за год фирма, которую вы 
представляете, преврати
лась в многоотраслевой 
холдинг и стала крупней
шим оптовым и информаци
онным рынком в азиатской 
части России.
- Да, этому способствовала 

мощная информационная сеть, 
которая представляет собой 
совокупность сетей локальных. 
Каналы связывают все регио
нальные центры. Масштабы 
связи внушительны - Санкт-Пе
тербург, Москва, Екатеринбург, 
все крупные города Урала, 
Сибири, Дальнего Востока, ряд 
городов Казахстана,

Сети работают в различных 
режимах - это компьютерная 
круглосуточная связь, связь 
селекторная. Кстати, у нас в 
холдинге используется ориги
нальная томская технология -

феденциальность связи. Идет 
подготовка к переходу на 
спутниковую связь.

- Когда ознакомишься с 
докум ентам и  А зиатской 
холдинговой компании, бро
сается в глаза одна деталь: 
вы используете практику 
технологического опереже
ния. Это, конечно, красиво 
звучит, но как вам удается 
это реализовывать?

очень-то разбирающихся в 
точном переводе слова 
"холдинг"? Так вот, сущест
вует мнение, что все эти 
биржи, торговые дома, а 
также холдинги никак не 
влияют на нашу жизнь. То 
есть простому человеку 
жить легче не становится. 
Что бы вы на это ответили? 
- Хочу рассказать о конк

ретном деле, которое мы уже

номером счета в банке.
При покупке товара специ

ально оборудованная касса, 
включенная в единую торгово
банковскую систему, момен
тально определит счет 
предьявителя, суммэ покудки 
будет списана с его счёта. Для 
совершения покупки каждый 
желающий будет перечислять 
часть своей зарплаты.

Кстати, вчера в два часа

А З И Я  И Х О Л Д И Н Г  -
Д В Е В Е Щ И . . .

С О В М Е С Т И М Ы Е

и '  ^

Слово "холдинг" звучит завораживающе. Мы слышим в 
рекламе про "стиль от холдинга" и многозначительно 
переглядываемся: это чтото! И когда образовалось Томское 
региональное управление Азиатской холдинговой компании в 
мае 1992 года, многие удивились; и в Томск пришел 
холдинг!

На самом деле, все гораздо проще. И - серьезней. 
"Холдинг" в переводе - это "держатель". В данном случав - 
держатель контрольного пакета акций ряда компаний. Мы 
беседуем с управляющим Томским региональным управлением 
Азиатской холдинговой компании Сергеем КУЗНЕЦОВЫМ.

передача видеоизображения 
(предположим, когда на торгах 
нужно показать небиржевой 
товар). Азиатский холдинг 
предложил еще одну новацию 
- многозальные торги.

Сейчас ведется серьезная 
проработка по реконструкции 
се1ей - этим также займутся 
юмские предприятия, ведь 
именно их проект был принят 
за основу. Этот проект должен 
обеспечить надежность, кон-

- Если смотреть на Том
ское региональноеуправление. 
то мы гордимся нашим техни
ческим отделом - он укомплек
тован сильными специалиста
ми. Это наш ведущий отдел - 
здесь самая современная 
техника, самые современные 
разработки.

А вообще тон всему задает 
президент компании Андрей 
Фирсов, кандидат геолого-ми
нералогических наук. Кстати, 
выпускник Томского политех
нического.

Сергей Дмитриевич, 
хотите, выскажу мнение не
которых обычных людей, не

начали: внедрение системы
безналичного расчета. Посмот
рите, что творится кругом: за
держки выплаты зарплаты, 
отсутствие наличных денег - 
все это готовит почву для 
социального взрыва. Подстеги
ваются инфляционные процес
сы, и не спасает работа 
печатного станка...

Система "Транс-Азия-Карт" 
могла бы помочь решению 
этой проблемы. Будут выпуще 
ны кредитные карточки, зако 
дированны е с помощ |.ю 
штрих-кода. На карточке - фо 
то владельца и индентификато- 
ры обладателя карточки с его

ночи привезли американское 
оборудование для этой систе
мы. Сначала она начнет дейст
вовать в Стрежевом и 
Томске-7. Подготовлены доку
менты и для Томска, правда, 
здесь будет уже сложнее - мы 
пойдем "кустовым методом". 
Создадим зоны безналичного 
расчета в заводских, вузовских 
микрорайонах.

- Ну что же. возможно, 
скоро мы м впрямь отлично 
заживем без денег - благо

даря Азиатской холдинго
вой ко м п а н и и . А вы 
случайно не планируете от
кликнуться на другое благо-

родное дело - приватиза
цию?
- Планируем. Мы обрати

лись к председателю областно
го комитета по управлению 
госимуществом и предложили 
создать инвестиционный фонд 
приватизации - на базе не
скольких компаний холдинга. 
Для этого у наших компаний 
имеются и материальные, и 
технические возможности. Ад
министрация области нас в 
этом поддержала.

Мы предложим томичам 
наиболее выгодную возмож
ность размещения ваучеров. 
Томичи получат акции пред
приятий Урала и Кузбасса, 
Дальнего Востока и Якутии. 
Как известно, существуют 
серьезные колебания курса ва
учера в различных регионах, 
так что акции нашего инвести
ционного фонда могут быть 
в.ысокодивидендны.

- Меня все время мучает 
один вопрос в связи с на
званием вашего холдинга. 
Все-таки - почему "Азиат
ский"?
-Все логично. Мы, похоже, 

забыли о том, что все, распо
ложенное за Уралом, - это 
Азия. Россия, как известно, 
государство евро-азиатское. 
Азиатская биржа имеет на 
фирменном знаке лотос и бар
са - это изображение встреча
лось еще в царской России.

- А есть ли в холдинге 
деятельность "для души"?
- Для души - это создание 

"бизнес-школы" совместно с 
учебно-методическим центром 
ТГУ. Это то, что не сулит 
никаких материальных выгод в 
ближайшем будущем. Но это 
то. что потребуется - нашему 
холдингу и городу когда-ни
будь. Призрачное "когда-ни
будь" и греет.

Беседу вела 
Елена СИДОРОВИЧ.

фото
Александра ВАСИЛЬЕВА.

Аграрный
сектор

ЗАКАШЧИАИ
СОГААШЕНИЕ

ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И 
ОБКОМ ПРОФСОЮЗА РА
БОТНИКОВ АПК

Его первый пункт отражает 
задачи аграрного ведомства и 
дословно совпадает с перечнем 
обязанностей, возложенных на 
обсельхозуправ пение прави
тельством Российской федера
ции и главой  областной  
администрации. В заключитель
ном пункте подробно говорится 
об обязательствах управления в 
деле охраны труда работников 
АПК. Другие пункты соглаше
ния касаются совместных дейст
вий управления и обкома.

Что конкретно они предпо
лагают? Согласование вносимых 
областным властям предложе
ний, если они затрагивают ин
тересы трудовых коллективов 
АПК и их семей. Участив в 
разработке, заключении, содей
ствие в выполнении коллектив
ных договоров. Управление и 
обком добиваются выполнения 
правительственных постановле
ний по чекам "Урожай-90". Вы
деления дифференцированной 
по зонам области дотации на 
животноводческую продукцию. 
Принимают меры для обеспе
чения села необходимыми тех
никой и инвентарем (постоянно 
учитывая потребности ферме
ров), комбикормами для лич
ных подворий. По газификации 
населенных пунктов. А также 
для обеспечения ценового па
ритета в товарообмене между 
АПК и другими сферами эко
номики.

Управление и обком совме
стно решают вопросы, связан
ные с льготным кредитованием 
сельских товаропроизводите
лей. С финансированием соци
альной сферы села за счет 
средств федерального бюдже
та. Принимают активное участие 
в укреплении трудовых коллек
тивов, мобилизации их на со
х р а н е н и е  п р о и зв о д с тв а , 
развитии взаимодействия меж
ду крестьянами и их партнера
ми по АПК.

Документ (в нем есть и 
некоторые другие пункты) под
писали заместитель главы ад
министрации области, начальник 
облсельхозуправления И.И.Ти- 
тов и председатель обкома 
профсоюза А.В.Туркин. Конт
роль за его выполнением воз
ложен на первого заместителя 
н а ч а л ь н и ка  управления
В.А.Трисса и секретаря обкома 
П.Е.Архипова.

Соглашение заключено на 
1992-1993 годы. Оно должно 
служить руководством в прак
тической работе и на местах - 
в районах и городах.

С и б и р ск и й
б о та н и ч е с к и й

Экология
и технология

В эп оку п е р ем е н
Заурядным лично 

стям работа в саду с 
мировым именем не по 
плечу. Это касается не 
только спёциалистов-бо 
таников. Даже рабочих 
здесь подбирают меся 
цами. Буквально перед 
нашим приходом дирек
тор Сибирского ботани 
ческого сада ТГУ 
В.А.Морякина закончила 
беседовать с очередным 
кандидатом. Нужен че
ловек, который не толь 
ко отличный стекольщик, 
но и., скалолаз, способ
ный запросто забираться на 30-мет для Томска эго уникально! За Ура-
ровые оранжереи. Очевидно, он лом до недавнего времени вообще 
должен быть и до самоотверженно- не занимались ландшафтной архи-
сти преданным работе парнем. "Вы тектурой
правы согласилась Валентина Ан- Старинный, но ежегодно обнов-
дреевна. - Без такого качества в ляющийся ботанический сад...Каза-
характере у нас нечего делать". И 
вспомнила недавний визит в ботани
ческий южнокорейских ученых. По
смотрев его богатства. они 
восхитились, но почесали затылки:

лось бы, какое к нему отношение 
может иметь глобальное крушение 
общественной системы? Прекрасные 
голубые ели и многометровые паль
мы, они и сегодня выглядят мудро

"Ваши достижения несомненны, но и вечно. И все же зависимость 
ведь на них нужно положить между творящимися в стране катак-
жизнь!"

Что касается директора ботани-
лизмами, ботаническим садом есть. 
Раньше у него были серьезные

ческого. он одновременно должен партнеры - сады союзных республик, 
сочетать в себе способности талант- Сегодня по богатству истории и
ливого организатора, строителя, пе 
дагога и, конечно же 
ученого-ботаника, одинаково хорошо

коллекций Сибирский ботанический 
один из ведущих в стране. "Наш сад 
- своеобразная модель растениевод-

разбирающегося и в интродукции обширного региона. Это боль
растений, и в ландшафтной архи1ек- 
гуре. Словом, он обязан доскональ-

шая ответственность. - говорит В.А. 
Мпрякина. - К нам всегда может

но знать этот сложнейший живой обратиться любой специалист и 
организм - ботанический сад. Увлек- спросить, как выращивается то или
шись рассказом о ландшафтной ар- иное растение. И мы не можем
хитектуре, Валентина Андреевна ответить: "Не знаем".
захотела его проиллюстрировать. 
Многоуровневый ландшафт, примы
кающий к центральному зданию, -

Частых посетителей сада поража
ют не только буйство зелени в 
жестокий сибирский мороз и вели-

новшество сада. Признаюсь, что не- колепие ботанических коллекций.
сколько лет назад видел этот уча- "Крыши оранжерей покрыты толем?
сток, безобразно искореженным - спрашивают наиболее пррницатель- 
тяжелой техникой. Тогда, семь лет ные. "Нет, - отвечает Морякина. -
назад, в ботаническом саду шла Это выбросы заводов прохладитель- 
реконструкция... Мы поддались вое- ных напитков и электромеханиче-
торженному настроению, с которым ского .
Валентина Андреевна рассказывала 
нам об удачно реализованном ланд-

У томичей своеобразное отноше
ние к саду. Они его любят, но

шафтном проекте. "Конечно, не мо- привычною любовью. Настолько, что 
жем тягаться с 300-летними позволяют себе высыпать под огра-
венгкими газонами, но вы поймите: ду ботанического груды мусора. Так 

что сотрудникам сада прихо
дится не только холить, леле
ять и изучать своих прихотли
вых питомцев, но выполнять 
более грубую работу. Время, 
что ли, такое? "Переживем, - 
говорит В.А.Морякина. - Веч
ные ценности не преходящи. 
Наша задача - не только их 
сохранить, но и приумно
жить". И мы соглашаемся с 
ней.

О. ВОРОБЬЕВ. 
НА СНИМКЕ Николая ПО

ТАПОВА; директор Сибирско
го ботанического сада ТГУ 
Валентина Андреевна М оряки
на.

«СИРОТСКАЯ»
СОБСТВЕННОСТЬ

Вы слышали, чтобы кто-нибудь от
казывался от принадлежащей ему соб
ственности? Казалось бы, ситуация 
невозможная. Ведь совсем недавно 
районные администрации объявили 
своей собственностью даже воздушное 
пространство, не говоря уже о природ
ных ресурсах. Но вот, наконец, как 
только стало ясно, что кому принадле
жит, энтузиазм определившихся хозяев 
как рукой сняло.

Ну вот, например, в Первомайском 
районе есть объединение жилкомхоз, 
которое обслуживает райцентр. Оно 
сбрасывает неочищенные стоки всего 
райцентра в речку Куендат, приток 
Чулыма. В течение двадцати лет здесь 
строятся очистные сооружения. Строи
тельство черепашьими темпами приве
ло к тому, что еще не законченные, 
они начали рушиться. А в это время 
грязными стоками наносится ущерб 
природе. В Чуль1ме гибнет рыба. Кто 
должен ответить за этот ущерб?

В начале нынешнего года областной 
комитет экологии выписал жилкомхозу 
Первомайского района штраф в 50 
тысяч рублей, получить эту, теперь уже 
ничтожную, сумму невозможно. Собст
венниц очистных сооружений, так же 
как и других объектов райцентра, той 
же бани, предпочитает, видимо, забыть 
об их существовании. Жилкомхозу эти 
объекты официально на обслуживание 
или в аренду не переданы, договор не 
заключен. Таким образом, штраф брать 
как бы и не с кого. Похоже, админи
страция стремится распоряжаться лишь 
той собственностью, с которой можно 
получить быстрый доход.

Еще смешнее ситуация в Бакчаре. 
Там заказчик строительства очистных 
расформирован и сиротский объект не 
нужен никому. Большими трудами уда
лось наконец недавно уговорить район
ную администрацию заняться судьбой 
этого объекта. Очистные должны пере
дать на баланс местного мясокомбина
та.

Нередко, когда идет речь о подо
бных "сиротских" объектах, местные 
власти ссылаются на недостаток 
средств. Но, похоже, это не главная 
причина. Взять хотя бы Александров
ский район, который средств имеет 
достаточно для того, чтобы вести се
годня немалое социальное строительст-' 
во. 15 тысяч кубометров сточных вод 
здесь сбрасывается в Обь без очистки. 
Существующие на рыбозаводе очист
ные наполовину не работают. Одиннад
цать тысяч кубометров сбрасывается в 
выгреба. А сооружать новые очистные 
или реконструировать старые здесь 
даже не планируют. Зато на словах 
забота об экологии здесь проповедует
ся достаточно громко.

Возникает оправданный вопрос, кто 
же заставит сегодня законного собст
венника привести в порядок свое хо
зяйство? Ответ на него в состоянии 
дать только местные власти, а может 
быть, даже экологическая прокуратура. 
Ведь кто-то же должен отвечать за 
ущерб, наносимый природе.

А.КАНТОРОВА.
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НАВСТРЕЧУ СУДЬБЕ

Ранним августовским утром восемнадцатого года по желез
нодорожной насыпи близ Байкала вытянулась колонна вооружен
ных людей. У каждого из них чуть выше локтя виднелась 
высвеченная рассветом небольшая нашивка бело-зеленого цвета. 
В голове колонны чуть боком, наклонясь вперед, размашисто 
шагал коренастый военный в потрепанной шинели без погон и 
простой солдатской фуражке. Между тем это был офицер, так же, 
как и большинство, шагавший за ним. На исходный рубеж для 
решительного броска против красных войск выдвигались части 1-го 
Сибирского добровольческого корпуса. Вел их молодой полковник 
Анатолий Пепеляев. Через несколько часов лихой атакой добро
вольцев в очередной раз будут сбиты со своих позиций остатки 
сибирских красногвардейцев и красноармейцев, пару недель спустя 
и вовсе рассеянных по забайкальской тайге.

Добровольцы шли, предчувствуя скорую победу, уверенные в 
ней так же, как и в своем командире. Здесь, в сердце Сибири, 
летом восемнадцатого года пролег тот незримый рубеж, словно 
острой саблей разрубивший его жизнь пополам. Позади остались 
три с лишним года войны с Германией, впереди - столько Ле 
лет войны гражданской.

"ОФИЦЕРОМ БУДЕТ ХОРОШИМ"

Анатолий был пятым ребенком в большой семье Пепеляевых, 
насчитывавшей шесть сыновей и две дочери. Родился он 3 июля 
(по старому стилю) 1891 года в Томске. Несколько поколений 
Пепеляевых были военными. Отец его, Николай Михайлович, был 
уроженцем Санкт-Петербурга, потомственным дворянином, сыном 
статского советника. После окончания Александровского военно
го училища прошел все ступеньки военной карьеры - от 
подпоручика до генерала, командующего бригадой 8-й Сибирской 
стрелковой дивизии. Не случайно и несколько сыновей его 
избрали для себя военную стезю. Первым на нее ступил Аркадий 
Пепеляев. Он окончил военно-медицинскую академию, став 
военным врачом.

Вслед за братом поехал в столицу и Анатолий, зачисленный 
здесь 31 августа 1908 г. в Павловское военное училище. А до 
этого было обучение домашнее и в частной школе Томска, и, 
кроме того, семь лет в Омском кадетском корпусе. Наставники 
последнего оставили такую харз)]!теристику своего выпускника:

"В классе порою занимается посторонними делами, средний 
балл - 7,60. Проступки наиболее важные; крупная дерзость по 
адресу вышедшего, за дверь воспитателя (1902 год). По поведе
нию средний балл - 9,0. Добрый, веселый, несколько беспечный. 
Легко поддающийся постороннему влиянию. Самолюбивый, обид
чивый, вспыльчивый, немного упрямый, но правдивый и пря
мой..."

В училище Анатолий заметно прибавил в учебе, окончив курс 
военных наук со средним баллом 9,31. Не раз поощрялся за 
отличную стрельбу. Но и взысканий за два года у него набралось 
немало - шестнадцать. Сохранилась по-военному краткая аттеста
ция будущего офицера после первого года его учебы в училище:

"Ю|А<ер Пепеляев физически развит хорошо, здоровье 
крепкое. Умственные способности средние. В своих движениях 
угловат. Военным делом интересуется. К требованиям службы 
относится иногда несерьезно. Ю нкер дисциплинированный, прав
дивый и благовоспитанный. ...Характера вспыльчивого. С товари
щами дружен... Не всегда аккуратен. Офицером будет хорошим".

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ

В августе 1910г. Анатолий Пепеляев заканчивает военное 
училище, производится в подпоручики и выезжает к месту своей 
службы - в 42-й Сибирский стрелковый полк, командиром 
которого в июле того же года стал его отец. В канун мировой 
войны молодой офицер возглавил полковую команду разведчиков 
и сразу же после начала военных действий отправился на фронт. 
Здесь, на передовой, под немецкими пулями и снарядами провел 
он более трех лет, если не считать двух проведенных дома 
отпусков.

Надо ли говорить, насколько беспокойна и опасна служба в 
полковой разведке в условиях войны? Но Пепеляев оказался, 
что называется, на своем месте. После первых же боев его имя 
появляется среди отличившихся и награжденных офицеров полка. 
За отличную разведку, проведенную 26 сентября 1914 года под 
местечком Маркграбово, он награждается орденом Св.Анны 4-й 
степени с надписью "За храбрость". Затем с интервалом в 
несколько месяцев он удостаивается этого же ордена 3-й и 2-й 
степеней с мечами. За отличную разведку под местечком Граево 
и за отличие в бою у деревни Павлово следуют награждения 
орденом Св.Станислава 3-й и 2-й степеней. А еще были ордена 
Св.Владимира 4-й степени с мечами и бантом, ордена Св.Георгия 
4-й степени и георгиевское оружие. Особой строкой в наградном 
списке Пепеляева вписано царское "Высочайшее благоволение 
за отличие в боях 25 июня 1916 г. у Дарьевской высоты".

Вот лишь один эпизод из боевой жизни Анатолия Пепеляева. 
'В сентябре 1915 г. во время отступления из Польши молодой 
офицер во главе разведчиков 11-й дивизии и сотни казаков 
держал оборону на правом берегу Немана у деревни Зеленки. 
Противник неоднократно пытался перейти на этом участке в 
наступление, но всякий раз отбрасывался русскими воинами. 
Восемнадцатого сентября немцы бросили в бой до двух 
батальонов пехоты, создав четырехкратное численное превосход
ство. Сплошная цепь солдат противника двигалась на русские 
окопы, угрожая смять пепеляевских разведчиков и пробить 
брешь в обороне дивизии.

В критический момент боя Пепеляев, спешив часть конных 
разведчиков, лично повел их в контратаку на самом угрожаемом 
участке. "Штабс-капитан Пепеляев атаковал ворвавшихся немцев 
и штыковым ударом отбросил их и этим сохранил за собою 
занимаемую ранее позицию, удерживая наседавших немцев 
метким огнем своих разведчиков", - говорилось в одном из 
документов об этом бое. Оба немецких батальона были 
вынуждены под покровом темноты отступить на исходные 
позиции, на левый берег Немана, потеряв более сотни человек 
только убитыми. Потери разведчиков составили всего лишь 2 
убитых и 23 раненых. За этот бой Пепеляев был удостоен одной 
из самых почетных боевых наград - ордена Св.Георгия.

В ходе войны Пепеляев получает все более высокие 
назначения и чины, командует ротой, затем батальоном, стано
вится штабс-капитаном, капитаном, а в самый канун октябрьских 
событий семнадцатого года производится в подполковники. 
Правда, документ об этом так до него и не дошел, затерявшись 
в революционной суматохе.

ВО ГЛАВЕ ПОДПОЛЬНОГО ШТАБА

Революция резко изменила положение семьи Пепеляевых, а 
подписание большевиками Брестского мирного договора члены 
ее восприняли во многом как личную трагедию. Ведь едва ли 
не все мужчины Пепеляевы служили в эти годы в армии. 
Сепаратный мир с Германией глубоко оскорбил патриотические 
чувства потомственных военных, а роспуск большевиками русской 
армии лишил многих членов семьи и средств к существованию. 

щ  Тяжелее других переживали эту катастрофу Виктор и Анатолий, 
самые, пожалуй, деятельные и честолюбивые из братьев. Именно 
они и оказались в числе наиболее активных организаторов 
сопротивления большевизму. Первый - в Петрограде и Москве, 
второй - в Сибири.

Уже в январе 1918 г. Анатолий вместе с единомышленниками 
создает в Томске нелегальную противобольшевистскую офицер
скую организацию и становится в ней начальником штаба. А 
возглавил ее артиллерийский полковник Н.Н.Сумароков. Это была 
одна из первых и наиболее крупных в Сибири организаций такого 
рода, насчитывавшая в своих рядах около 600 человек.

Офицерская подпольная организация вместе с аналогичной 
эсеровской в пять часов утра 29 мая 1918 г. подняла 
вооруженное восстание против советской власти в Томске. 
Отрядами по левобережью Ушайки руководил полковник 
Е.К.Вишневский, по правому берегу - полковник А.Г.Укки-Уговец. 
Общее руководство восстанием осуществляли Н.Н.Сумароков и 
А.Н.Пепеляев. Однако большевикам накануне удалось раскрыть 
планы заговорщиков и арестовать многих руководителей эсеров
ской организации, а также ряд офицеров-подпольщиков. Четверо 
из них без суда и следствия были убиты красногвардейцами, а 
их изуродованные тела сброшены в Томь. В результате, 
восстание, едва начавшись, было подавлено без большого, 
впрочем, кровопролития.

Между тем начавшееся 25 мая выступление чехословацкого 
корпуса привело к падению советской власти в уездных центрах 
Томской губернии - Новониколаевске и Мариинске. Руководители 
томского совдепа и большевистской организации решили не 
испытывать судьбу и на рассвете .31 мая эвакуировались из

Подлинная история белого движе
ния, полная драматизма, противоречий, 
триумфов и трагедий, еще не написана. 
Продолжают оставаться в тени либо 
пребывать в безвестности многие его 
организаторы, руководители, участни
ки. А карикатурные портреты вождей 
и активистов белого дела и вовсе 
искажают историческую картину.

Герою сегодняшнего очерка не по
везло с биографами. С немногих стра
ниц исторических работ, где  
упоминается имя генерала Пепеляева, 
лредстает человек, в действительности 
мало на него похожий. На два десятка 
строк, посвященных ему в энциклопе
дии "Гражданская война и военная 
интервенция в СССР", приходится едва 
ли не полдюжины фактических ошибок 
и неточностей.

Конечно, после десятилетий забве
ния очень непросто документально 
восстанавливать отшумевшие события, 
перекипевшие страсти, не говоря уже 
о деталях биографий Пепеляева и его 
сподвижников. Порой ради одного 
факта приходится перелопачивать де
сятки пухлых дел, перелистывать целые 
комплекты газет, хранившихся до не
давних пор в спецхранах архивов и 
библиотек. Однако заниматься такой 
работой необходимо, ибо это не толь
ко профессиональный, но и нравствен
ный долг бывших советских историков.

СИБИРСКИЙ 
БЕЛЫЙ ГЕНЕРАЛ

города на двух пароходах в направлении Тюмени.

ВОСТОЧНЫЙ поход
Выйдя из подполья, штаб тотчас же приступил к организации 

вооруженных сил. Создаваемая Сибирская армия первоначально 
строилась на добровольческих началах. Анатолий Пепеляев 
становится начальником Томского гарнизона. Одновременно ему 
поручается формирование корпуса. Его канцелярия разместилась 
в комнате N 46 гостиницы "Европа" (ныне Дом творческих 
организаций). "Гостиница "Европа", - вспоминал очевидец, - к 
этому време
ни сделалась 
средоточием  
всей ж и зн и  
во сста в ш е го  
города... По 
всем  н о м е 
рам  шла 
э н е р г и ч н а я  
организацио
нная работа.
В пр о л е та х  
лестницы тор
чали пулеме
ты, всю д у
часовые, воо- 
р у ж е н н ы е  
винтовками и 
бом бам и. У 
входа - уси
ленные патру
ли, на улице - 
д о з о р ы  пе
шие и кон
ные".

Форми
рование Сред
не-Сибирского 
корпуса шло 
одновременно 
с выполнени
ем боевых 
заданий. Со
зданные по
лки тотчас же 
направлялись 
на захват тех 
сибирских го
родов, где 
еще продол
жалось боль- 
шевист ское 
сопротивление, 
прежде всего 
на террито
рии Восточ
ной Сибири.
Именно туда 
по приказу 
командукчщ-1 о
С и б и р  с к о й армией гене
рала Л Н I ри 
шина-Алмазом.! 
и были двину
ты основные 
силы пепеля- 
евского кор
пуса. насчиты
вавшего на 
конец июля 
1918 г. 6.264 
человека, в 
том числе не
посредственно 
на фронте — •
3.294.

В боях с 
превосходя
щими силами 
красных Пе
пеляев ус- 
п е ш н о 
использовал 
свой богатый 
опыт коман- 
дира-развед- 
чика, получен
ный им на 
ге р м а н ско м
фронте. Глубокие, обходы, фланговые удары, засады оказались 
наиболее эффективными методами в условиях гражданской 
войны. Совместно с чехословаками в Июле-августе были заняты 
Иркутск, Верхнеудинск, Чита, а в начале сентября произошла 
встреча с отрядами атамана Семенова, действовавшими в 
Забайкалье. За три месяца боев вся территория от Урала до 
Тихого океана оказалась в руках белых. За отличие в боях 
против красных в июле 1918 г. Анатолий Пепеляев производится 
в полковники, а спустя два месяца - в генерал-майоры.

Стремительный взлет Пепеляева вызвал зависть кое у кого 
из офицеров. На стол военного министра Временного Сибирско
го правительства генерала А.Н.Гришина-Алмазова легли- доносы 
на Анатолия Николаевича, в том числе и от полковника 
Н.Н.Сумарокова, оказавшегося в опале из-за своих монархиче
ских взглядов. Появились ■ намеки на то, что Пепеляев якобы 
нелоялен к Сибирскому правительству, стремится к созданию 
некоей "Партии военной диктатуры".

, Возмущенный интригами, А.Н.Пепеляев обращается 29 июля 
с письмом к А.Н.Гришину-Алмазову, в котором пишет: "Я даю 
Вам слово человека, ценящего это слово выше жизни, что ни в 
какой партии и организации (кроме тайной организации г.Томска, 
которую сам организовал в январе 1918г.) я не состоял и не 
состою... Еще раз считаю долгом Вам доложить, что никаких 
интриг я не боюсь, ибо совесть моя чиста и потому еще, что 
никогда я лицам не служил и не буду служить, я буду лишь 
служить своей великой, но измученной Родине, и цепь моей 
жизни - хотя немного принести пользы в деле воссоздания былой 
мощи нашей армии на славу и счастье всей России".

Белое командование не отказало в доверии молодому 
генералу. Его корпус, испытанный в, боях, было решено 
перебросить на Урал, где шли напряженные сражения с красной 
армией. Но сначала час)и корпуса ' получили несколько недель 
для отдыха и пополнен1(|я мобилизованными новобранцами.

ГЕРОЙ "ПЕРМСКОЙ КАТАСТРОФЫ"

В ночь на 16 сентября штаб Средне-Сибирского корпуса во 
главе с Пепеляевым возвратился из Забайкалья в Томск и 
обосновался на' ст. Томск-11. Спустя неделю состоялся смотр 
частей корпуса, ‘ после ко-торого местный биржевой комитет 
преподнес генералу 10 тыс.рублей на нужды корпуса, а ему 
самому подарил коня.

Около месяца пробыл Пепеляев в родном городе, занимаясь 
пополнением, обучением и экипировкой своих частей. Исключи
тельно острой была проблема снабжения и вооружения - 
катастрофически не хватало винтовок, патронов, шинелей, обуви, 
белья.

Лишь в середине октября пепеляевские эшелоны двинулись 
на запад, в район Екатеринбурга. Вскоре пятнадцатитысячный 

.его корпус начал отсюда наступление по линии Екатеринбург - 
Лысьва - Калино. Под натиском сибиряков части 3-й красной 
армии откатывались на запад, а в конце декабря их и вовсе 
постигла катастрофа. Стремительным ударом пепеляевцы захва
тили оди н из важнейших стратегических пунктов на Восточном 
фронте Советской республики - город Пермь. Первыми в нее 
ворвались бойцы штурмовой бригады под командованием двад- 
цатичеты рехлетнего полковника Е.И.Урбанковского, бывшего сту
дента Томского технологического института, участника мировой 
войны.

Из п риказа генерала А.Н.Пепеляева:
"26 декабря 1918г., г.Пермь.
п.1. 2 4-го сего декабря части 1-го Средне-Сибирского корпуса 

взяли г.П ермь.
п.2. Советскую власть в Пермской губернии объявляю

низверженной. Отныне Пермская губерния воссоединяется с 
русским государством под властью Всероссийского Верховного 
Правителя Адмирала Колчака..."

Эти события так и вошли в советскую историю под названием 
"ПерМ'ская катастрофа".

Своими победами на Урале Анатолий Пепеляев доказал, что 
он владеет не только партизанскими методами борьбы, но и 
способен успешно руководить крупными военными операциями 
с участием большого количества войск и современной боевой 
техники. Имя "героя Перми" приобретает еще большую популяр- 
ность'в белой армии. А.Н.Пепеляев производится в генерал-лей
тенанты. Девятнадцатого февраля в Пермь приезжает сам
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резко изменилась в пользу красных. Части Западной и Южной 
белых армий после успешного весеннего наступления дрогнули 
и попятились назад. Роковую роль сыграла недооценка белым, 
руководством социально-политических' факторов, игравших в 
условиях гражданской войны решающую роль.

ОТСТУПЛЕНИЕ

Отход соседней apMi^n генерала Ханжина обнажил левый 
фланг 1-й Сибирской армии, куда входила группа Пепеляева. Ей 
был отдан приказ об отступлении.

Один за другим сдавали белые армии занятые ими ранее 
города: Челябинск, Пермь, Кунгур, Екатеринбург... Отступление 
деморализующе действовало на солдат и офицеров. Резко 
усилилось дезертирство. Тыл белых армий сотрясало повстанче
ско-партизанское движение.

В этой сложившейся ситуации А.Н.Пепеляев сменяет генерала 
Р.Гайду на посту командующего 1-й Сибирской армией. Он 
использует весь свой авторитет, популярность в войсках, 
накопленный боевой опыт, наконец, личную храбрость, чтобы 
остановить отступление или хотя бы сдержать его темпы и спасти 
от разгрома свою армию. Между тем силы 1-й Сибирской армии, 
измотанной отступлением и непрерывными арьергардными боя
ми, таяли с каждой неделей.

Под влиянием поражений предпринимаются попытки серьез
ных изменений в политическом руководстве белого движения в 
Сибири. Одним из инициаторов здесь выступил брат командарма 
Виктор Николаевич Пепеляев, занимавший пост министра внут
ренних дел в колчаковском правительстве. В ноябре 1919 г. он 
сменяет П.В.Вологодского на посту премьер-министра. А в 
начале декабря на ст.. Тайга братья предприняли и вовсе 
неординарный ход. По приказу Анатолия Пепеляева 9 декабря 
бойцы его егерской бригады окружили поезд главнокомандую
щего К.В.Сахарова - одного из наиболее правых колчаковских 
генералов и арестовали его вместе со штабом. Одновременно 
братья Пепеляевы направили ультимативную телеграмму А.В.Кол
чаку с требованием издания акта о созыве Сибирского Земского 
собора и сформировании нового правительства.

ГЕНЕРАЛ БЕЗ АРМИИ

Однако вынашиваемые братьями в течение нескольких меся
цев планы либерализации колчаковского режима и предпринятая, 
наконец, попытка осуществления их оказались слишком запозда
лыми, Рушилось главное звено и опора - армия, в том числе и 
1-я Сибирская. Несмотря на приказ А.Н.Пепеляева, отказалось 
эвакуироваться на восток большинство частей Томского гарнизо
на. Они приняли участие в вооруженном выступлении 17-18 
декабря, в результате которого в Томске была восстановлена 
советская власть. Штабной поезд вместе с командармом 
вынужден был не без трудностей ночью покинуть восставший 
город. Оставшиеся верными Пепеляеву части выбирались на 
лошадях по Иркутскому тракту. Развернулся знаменитый "ледя
ной поход" остатков колчаковской армии по тайге, в обход 
восставших Красноярска и Иркутска.

Анатолий Пепеляев не смог принять активного участия в 
руководств^ этим глубоко трагическим и по-своему героическим 
походом зимой 1918-1919 годов. В самом его начале командарма 
свалил тиф. По словам одного из участников "ледяного похода” ,
А.Н.Пепеляев, "едва поправившийся от тифа, исхудалый, устав
ший от всего пережитого", был тем не менее полон решимости 
продолжать борьбу с большевиками. Однако к этому времени 
он оказался по существу генералом без армии.

Вскоре А,Н.Пепеляев уезжает в Харбин. Началась ею

недолгая жизнь в эмиграции. По свидетельству бывшего мини
стра белого правительства И.14.Серебренникова, "материальное 
положение Пепеляева было в то время незавидно: как он сам, 
так и многие его близкие друзья и соратники по былым боям 
испытывали в Харбине большую нужду. Отмечаю, как не совсем 
обычный факт, что генерал и несколько офицеров из его бывшей 
армии стали существовать извозчичьим промыслом".

Поселившегося в Харбине русского генерала пытались при
влечь на свою сторону различные политические силы, действо
вавшие как в эмиграции, так и на территории российского 
Дальнего Востока -. от большевиков до монархистов. Для 
А.Н.Пепеляева это было время мучительного осмысления прой
денного пути, побед и поражений, гибели белого дела в Сибири. 
Он сближается в Харбине с профессором Н.Устряловым - одним 

. из идеологов колчаковщины, ставшим в эмиграции родоначаль
ником так называемого "сменовеховства", выступавшего за отказ 
от вооруженной борьбы с большевиками и поворот к сотрудни
честву с ними. "Было время, - писал Н.Устрялов, - когда наши 
пути (с А.Н.Пепеляевь:м) почти совпадали. Это было как раз 
тогда, когда печатались мои первые харбинские статьи в 
атмосфере всеобщего непонимания, тупого переполоха недавних 
соратников, глупого лая беженской прессы. Весною 20 года он 
приветствовал мои примиренческие выступления и даже был 
близок к переходу на сторону революционных войск для борьбы 
с японской интервенцией и ее пресловутой "болванкою" ат.Се
меновым. Столь же безоговорочно сочувствовал он России в 
русско-польской войне... Но в революционной власти его 
неизменно отталкивал ее деспотизм, возмущали диктаторские 
повадки... Он хотел "служить народу", а постичь логически всю 
безмерную запутанность проблемы "воли народа" оказь:вался не 
в состоянии".

Весьма характерен ответ Анатолия Николаевича на одно из 
приглашений к сотрудничеству в феврале 1922 г. Генерал так 
мотивировал свой отказ и одновременно свой взгляд на борьбу 
с большевизмом:

"Причиной этого отказа служит мое глубокое расхождение 
как со взглядами Приамурского правительства, так и со 
способами действий в борьбе с коммунизмом и интернациона
лизмом. Взгляды мои прежние: широкое, всенародное движение. 
До тех пор, пока сам народ не возьмет знамя борьбы в свои 
руки, действия отдельных армий успеха иметь не будут. Нужна 
большая, длительная организационная работа. Тяжело сидеть в 
бездействии, но и звать людей на дело, в успех которого я не 
верю, я не могу".

"АРГОНАВТ БЕЛОЙ МЕЧТЫ"

Однако спустя всего лишь несколько месяцев бывший 
командарм протрубил сбор под свои знамена и сформировал 
экспедиционный отряд для похода в Якутию, где еще осенью 
1921 г. вспыхнуло мощное антисоветское восстание, охватившее 
значительную часть территории края. Представители восставших 
обратились с просьбой к А.Н.Пепеляеву обьединить всех 
повстанцев под его военным руководством. После долгих 
раздумий и колебаний генерал ответил согласием. В этом 
вооруженном выступлении якутов и русских он, вероятно, увидел 
начало того самого нового всенародного движения, в котором 
мечтал принять участие.

В ночь на 30 августа 1922 г. Сибирская добровольческая 
дружина во главе с А.Н.Пепеляевым под бело-зеленым знаменем 
на двух пароходах отправилась из Владивостока в порт Аян. 
Спустя три недели тем же путем вышла вторая часть экспедиции 
на пароходе "Томск".

В планы А.Н.Пепеляева входило обьединеиие под единым 
руководством Якутского повстанческо-партизанского движения и 
затем продвижение к Иркутску. Однако с самого начала планы 
эти оказались разрушенными, ибо к моменту прибытия дружины 
в порт Аян отрядам красной армии удалось нанести серьезное 
поражение и рассеять якутских повстанцев. Экспедиция Пепеля
ева по существу с самого начала была обречена на неуспех, что 
и подтвердили последующие события. Несмотря на несколько 
удачных боев, тем не менее суровая зима, нехватха продоволь
ствия и боеприпасов, давление превосходящих красноармейских 
сил, а главное - отсутствие массовой вооруженной поддержки 
со стороны населения сделали свое дело. Потеряв несколько 
сотен бойцов убитыми, ранеными, обмороженными, пленными, 
остатки дружины вместе с А.Н.Пепеляевым были окружены в 
ночь на 18 июня 1923 г. в Аяне красноармейским отрядом 
С.С.Вострецова. Не желая напрасного кровопролития, А.Н.Пепе
ляев согласился сложить оружие. В итоге половина дружины - 
359 человек - оказалась в советском плену и на пароходе 
"Индигирка" была доставлена 30 июня во Владивосток.

Немногим дружинникам удалось спастись и после немалых 
приключений добраться до Маньчжурии. "Аргонавтами белой 
мечты" назвал впоследствии один из них А.Н.Пепеляева и его 
соратников.

В ЗАТОЧЕНИИ

Для А.Н.Пепеляева наступила совершенно новая полоса 
жизни. И последняя. Из Владивостока пленников отправили в 
Читу, где в начале 1924 г. революционным трибуналом 5-й армии 
генерал и двадцать участников похода были приговорены к 
расстрелу, 45 подсудимых - к 10 годам и 11 человек - к 5 годам 
заключения.

Некоторое время спустя ВЦИК СССР заменил смертную 
казнь А.Н.Пепеляеву и другим приговоренным десятью годами 
заключения. Анатолий Николаевич обратился с письмом к 
белогвардейцам, в котором писал: "Мы считали, что советская 
власть способна только разрушать; сейчас мы видим, что она 
стала твердо на путь возрождения России. То, что я видел вокруг 
себя, убеждает меня в том, что незачем "спасать Россию". Я 
глубоко убежден, что всякая борьба с советской властью сейчас 
будет борьбой с Россией..." Таким образом, в советской тюрьме 
у А.Н.Пепеляева произошла все-таки "смена вех".

Для многих эмигрантов это обращение Анатолия Николаевича 
было неожиданным. "Что им руководило при смене вех, говорят 
и думают разно, - писал участник якутского похода Г.Грачев. - 
Одни объясняют его стремлением спасти оставшихся в живых 
добровольцев дружины, другие - его разочарованием в белом 
движении, а третьи - нежеланием так печально покончить счеты 
с жизнью". Одни безоговорочно осуждали поступок генерала, 
другие пытались понять. Однако все при этом сходились в 
одном - высоко оценивали военные качества генерала А.Н.Пе- 

, пеляева, в отличие от политических. Свою некомпетентность в 
политике признавал, впрочем, и сам Анатолий Николаевич.

О последнем периоде жизни узника большевистских тюрем 
известно пока очень немногое. Вначале он имел возможность 
переписываться с женой Ниной Ивановной (урожденной Гаврон- 
ской), оставшейся с двумя сыновьями в Харбине. Старшему, 
Всеволоду, к моменту вынесения его отцу приговора исполни
лось только десять лет. В своих письмах из Ярославской тюрьмы 
А,Н.Пепеляев писал, что надеется на лучшее будущее. Работая 
в столярной мастерской, бывший генерал в свободное время 
изучил английский язык.

Затем переписка оборвалась. В эмигрантских кругах поползли 
слухи один невероятней другого. По одним из них, Анатолий 
Николаевич якобы был привлечен советским командованием к 
сотрудничеству, занимался разработкой военно-политических воп
росов Сибири и Дальнего Востока, а затем будто бы по личному 
приказу К.Е,Ворошилова отправлен в качестве командира боль
шого отряда в распоряжение командующего Красной армией на 
Дальнем Востоке В.К.Блюхера и оттуда бежал в Маньчжурию.

По другим слухам, большевики расстреляли Пепеляева, 
несмотря на его раскаяние. В нашем распоряжении пока нет 
точных документальных данных о последних годах жизни 
сибирского белого генерала. Известно лишь, что оборвалась она 
в январе 1938 года. И, скорее всего, в одной из советских 
тюрем.

Н. ЛАРЬКОВ, 
доцент Томского университета.

Погода
Сегодня временами снег, метель, ветер юго*западный, умерен

ный, температура плюс 2 — минус 3, местами до 8 градусов 
мороза, в Томске 1—3 градуса ниже нуля. 20 ноября местами 
слабый снег, слабые метели, 21-го без осадков, ветер северо-за
падный, 7 12 метров в секунду, температура 20-го ночью минус
7—12, днем О — минус 5, 21-го ночью 13—18, днем 8—13 градусов.

Р ед ак тор  В. А. ИПАКОВ.
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ФИРМА «НАДЕЖДА»

h'!

Фирма одной из первых получила 
лицензии Государственного центра 
лицензирования строительной дея
тельности по Томской области на 
право выполнения проектных и 
строительно-монтажных работ. 
Фирма приступила 

к ({нормированию заказов на 1993 год на:
- проектные работы;
- строительство, реконструкцию, капитальный 
ремонт объектов.
Фирма располагает квсишфицированными специ
алистам и, механизмами, материалами.
МЫ г о т о в ы  с  ВАМИ СОТРУДНИЧАТЬ 
и  ЖДЕМ ВАШ ИХ ЗАКАЗОВ.
Наш адрес: г.Томск, ул.Белинского, 50.

Тел. 44-31-14.

Предприятие << ПолиА »  (шканчивает 
реализацию микроволновых печей

«СКИФ» производства Россия - Япония 
по ценам сентября-октября месяца. С 23 ноября 
цены будут значительно выше. С пеш ите, если 
Вы xomitme выгодно в л о ж и ть  свои деньги.
Всего 34 тысячи рублей.
М ы жде.м Вас по адресу: пр.Фрунзе, 109-а, 
к.46, 4-й этаж. Тел. 21-46-52, 22-41-80.
Мы уверены, Вы не пожалеете о своей покупке.

МЕНЯЕМ КРАН
НА б а з е  з и л -130 КС 2561

в рабоче.м состоянии на «'Москвич 2715-412s> или Г.ЛЗ- 
53.

Тел. 75-57-97, после 18 час. (организация).
НА ДЕСЯТЬ трехтомников

«Золотой библиотеки русской классики» проводит подпи
ску книжный магазин «Томск». Сюда войдут такие авто
ры, как Шукшин, Шмелев, Бунин, Достоевский, и др. 
.Можно оформить подписку на любой трехтомник по вы
бору, Стоимость одного тр^томника — 150 руб. 

Справки по тел. 44-84-92.

СО СКЛАДА В ТОМСКЕ
вентили диаметром 15, 20, 25 мм; задвижки чу
гунные диаметром 50, 80 мм реализует АО 
«Учмонолитстройпроект».
Оказываем транспортны е услуги (КамАЗ-самосвал). 
Требуется дипломированный специалист в отдел 
маркетинга.
Изучаем спрос на автомобили Иж-2715 по цене 
1,2 млн. руб.
Обращаться по адресу: г. Томск, 
пл.Соляная, 2, корп.З, ком.31.
Тел. 75-23-86, 75-37-45.

АВТОТЕХНИКУ (10 единиц),
строй.материалы, строительное оборудование за наличный 
и безналичный расчет реали.зует кооператив «Горизонт».

Обращаться; пос. Моряковский Затон, кооператив «Го
ризонт», с 8 до 17 час, ежедневно.

ОПТОВЫЕ ПАРТИИ
АККУМУЛЯТОРОВ 6СТ-190 

реализует организация.
Наш адрес: 630055, Новосибирск, ул. М. Джали

ля. 21. ком. 209,
Телефоны (8-383-2) 32-32-44, 32-12-59. 32-29-47,

Факс (8-383-2) 32-12-59.
РЕМОНТ ЛЕГКОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ

сварочные, жестяницкие, регулировочные и прочие виды 
работ выполняет предприятие.

Возможна оплата по безналичному расчету.
.Лдрес; ул. Айвазовского. 29, автоколонна № 1235.

СО СКЛАДА В ТОМСКЕ
поставляет организация: рубероид РКП-350А, РКК-350Б 
33 руб. кв. м: электроды различных марок (контейнера
ми по 2 или 4 т в течение месяца, цена 85.000— 90.000 
руб. Т).

Тел./факс 21-27-12.
С АУКЦИОНА

24 ноября 1992 г. продает организация автомобили: ГАЗ- 
53 фургон (1991 г. выпуска), нач. цена ~  233 тыс. руб.; 
ГАЗ-53 фургон (1990 г. выпуска), нач. цена — 237 тыс. 
руб.: ГАЗ-153 фургон (1989 г. выпуска), нач. цена — 166 
тыс, руб.

.-Удрес: Томский рчн, д, Корнилово, сельпо.
СправЙ! по телефонам 22-31-24, 96-31-40.

ХОККЕЙ
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
19 ноября. Матч открытого 

че.мпионата России высшей 
лиги по хоккею с шайбой. 
«КЕДР» (Томск) — «МОТОР» 
(Барнаул). Начало -  в 18 час.

ТЕАТР

ДРАМЫ
19 ноября. «Мышеловка» —

18.
20 ноября. Премьера. «Жен

ское постоянство» 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

19 ноября. «Фредди» - -18.

КИНО

в КИНОТЕАТРАХ; 
«ОКТЯБРЬ»

19 ноября. «Успеть вспом
нить» (США) — 9, 10, 11, 12. 
13. И. 1.5 16. 17. 18. 19, 20.
21.

«РОДИНА»
19 ноября. «Приговор» (Ин

дия. две серии! — И 14. 17,
20.

нм. М. ГОРЬКОГО
119 ноября. «Искушение»

(Италия) 10. 12. 14. 16 18,
20, «Назад в СССР» (США) — 
10. 12, 14, 16, 18, 20.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
19 ноября. «Отдых по раз" 

дельности» _  10-50. 12.40
14-30, 16.20. 18-10, 20.

«СИБИРЯК»
19 ноября. «Обнаженная в 

шляпе» (эротическая комедия)
— И, 13, 15, 17, 19. 21.

«АЭЛИТА»
19 ноября. Мультфильмы 

«Несс, и Несси» — щ, И-ЗО 
13, 14-30. «Семьянин» ’ — 1б’ 
18, 20. Видео.эал: «Бзтман-2»
— 12, 14, 16, 18, 20.

«АВАНГАРД»
19 ноябоя. «Сексуальный 

“ акьяк» (США, эротика) _1Ь. 18, 20.
ВИДЕОЦЕНТР

"°«бря, «Удар тигра»
( С Ш А  в главных ролях Син- 

Боло Юнг) — 10-20, 12. 14, 16. 18. 20.

КУРСЫ

ПТУ-40 объявляет набор 
на курсовое обучение по 
профессии «Продавец сме
шанных товаров». Срок обу
чения _  3 месяца. Обуче
ние платное. Начало занятий
— 1 декабря.

По всем вопросам обра
щаться по адресу: ул. Ок-
тябрьстая, 41. Телефон

ВАКАНСИИ

в управлении «Специоммун- 
ремстрои»; газоэлектросварщи- 
ков. плотим«ов1, слесарей- 
сантехников, штукатуров-
маляров, ..столяров, водителей 
Оплата сдельная.

Предприятие работает на 
аренде. Доставка с работы и 
на работу служебным тран
спортом. Имеется д/сад.

Обращаться: ул. Татарская
37, Тел. 22-59-94, 22-37-65.

в СМП-637 треста «Томск- 
трансстрой» для ра(5оты на 
томских объектах: монтажни-
ков железобетонных конструк
ций 5--6-ГО разрядов, свар
щиков а—6-го разрядов, плот- 
ников-бетонщиков 4-го разря
да, каменщиков 4_б -го  раз
рядов. Оплата сдельно-преми
альная. Иногородние получа
ют 30 процентов «колесных» 
Работники СМП-637 получают 
вознаграждение но итогам го
да. за выслугу лет, пользуют
ся бесплатным ж/д билетом.

Обращаться по адресу 
г. Томск, ул. 6-я Усть-Киргиз- 
ка. 26. Тел. 77-98-78. Или-
53-6l.‘'S1l39?54!i”7P“ '’"

RANK XEROX
A u t h o r i s e d  D e a l e r

Модель 
5009 A4
1050 АЗ
5017 АЗ
5026 АЗ
5030 АЗ
Электронная 
пишущая машинка

Телефоны:
(095) 923-21-00, 

923-32-86, 
923-14-22.

Цена (руб.) 
375 000
2 499 000 
1 299 000 
1 799 000
3 250 000

160 000

ГОСПОДА ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, 
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕДПРИЯТИИ!

Вас приглашают на открытие клуба предпринимателей, 
цель которого: объединение коммерсантов для решения 
собственных проблем и проблем города и области в раз
ных отраслях производства.

Открытие состоится 20 ноября в 19 час. по адресу: 
пр. Ленина, 41, Дом культуры ТЭМ'За.

•Вход платный. Справки по телефонам 44-55-21 (дне.м), 
77-97-73 (вечером \

ПОД ОФИС
снимет организация помещение до 100 кв. .м в центре 
города. Тел. 44-36-36.

ТОЛЬКО у  НАС
по ЦЕНАМ ПРОШЛОГО ГОДА -

ПОЛУАВТОМАТ СВАРОЧНЫЙ «РУСЬ»
Предназначен для электрод^цовой сварки электродной 

проволокой, тонколистных металлов, в среде углекислого 
газа и аргона.

Технические данные: напряжение сети пере.менного то
ка 220 В, потребляемая .мощность 2.5 кВт, масса— 45кг, 
габариты — 480x240x450  мм.

Телефоны 26-30-30, 26-37-36.

СИГАРЕТЫ, Ш ОКОЛАД,
жевательную резинку и пр. покупает организация, берет 
на реализацию.

Тел, 44-36-36.

НЕСГОРАЕМЫЕ СЕЙФЫ
предлагает МЛ «Вектор:».

Емкостью 44 л, весом 200 кг — цена 25 тыс. руб. 
Емкостью 190 л, весом 800 кг — цена 55 тыс. руб. 
Тел. 25-89-87.

ЮЖНОУРАЛЬСКАЯ АССОЦИАЦИЯ
т р у б о п р о в о д н о й  а р м а т у р ы

«САНТЕХНИК»
предлагает к реализации и заключает договоры на постав
ку в 1993 г. следующего оборудования:

♦  задвижки чугунные по ТУ 50IK-A001-004-90 Ду 50, 
100, 150; Ру='10 кг/1кв. см, 3,2 класса герметичности;

♦  задвижки стальные, сварные, с нержавеющим затво
ром по ТУ 501K-A00I-001-89 Ду 50, 80, 100, 150, 200; 
,Ру=16 кг/кв. см, 2,1 класса герметичности;

♦  отопительные приборы типа «Комфорт-20» мощно
стью 0,4-г-1,2 кВт.

'Адрес: 456313, Миасс Челябинской обл., Тургояк- 
ское шоссе.

Тел. 2-37-97, 3J48-35.

ШВЕЙНЫЙ ПОЛУАВТОМАТ
японской фирмы «Яманчи» (б/у), в рабочем состоянии 
продает организация. Предназначен для стежки одеял, 
покрывал и т. д. с различными наполнителями (вата, ва-- 
тин, синтетические наполнители).

Производительность — 100 единиц в смену.
Размеры: 4500X0500X1200 мм.
Планируемая ирибыль: 7 —8 млн. ру|б. в год.
Цена договорная.
Обращаться: 672007, Чита, а/я 658, товарищество 

с ограниченной ответственностью «Русь». Тел. (302-22) 
3-22-02.

УСЛУГИ по ХРАНЕНИЮ
всевозможного товара (включая стрюительный) площадью 
не более 500 кв. м предлагает предприятие.

Тел. 23-43-88, раб. ♦ \

КУПЛЮ
морозилки и холодильники типа «Бирюса» в неограни
ченном количестве за наличный расчет.

Телефоны 76-71-28, 44-19-79.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ:
—Кабель "а н ПОВГ 4/2,5;

— вентиляторы Ц4-75-5, Ц5-75-5, ВО-б;
— насосы IB20 10— 16/10, Ш80-25, К 4/16 ЭЦВ-6ЭЦВ-8; I , .
— калориферы КСК 3-10;
— подстанции трансформаторные КТПН 80, КТП 160;
— двигатели крановые 4МТН^225Л6:
— пульт управления глубинным насосом «Каскад». 
Тел. 76-40-57.

ЧЛЕНАМ САДОВОДЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА
«СЕЛЬСКИЙ СТРОИТЕЛЬ»!

Собрание по приватизации мичуринских участков со
стоится 20 ноября в 16 час, в актовом зале кабельного 
института по адресу: ул. Пушкина, 44, ост. транспорта 
«Телецентр». При себе иметь паспорт, членскую книжку. 
1000 руб.

ДЛЯ МАГАЗИНОВ. ПРЕДПРИЯТИИ И ЧАСТНЫХ ЛИЦ
КРАСЯЩИЕ ЛЕНТЫ

для пишущих машинок оптом и в розницу, а также 
АВТООТВЕТЧИКИ и РАДИОТЕЛЕФОНЫ.

Форма оплаты любая.
Тел. 22-36-32.

В связи с ПОЖАРОМ
Центр интенсивных .методов обучения просит всех слу
шателей, оплативших курсы, обращаться пю телефону 
44-18-09.

ХОЛОДИЛЬНИКИ
двухкамерные «Бирюса-22-1» реализует организация 

Тел. 44-68-06, с 11 до 19 час.

КЛЕИ ПВА
импортного производства, в расфасовке по 100 кг, со 
склада в Томске реализует организация.

Тел. для справок 44-31-14.
Здесь же требуются на псктоянную работу крановщи

ки для работы на кране KCV4361 А.
Обращаться: г. Томск, ул. Белинского, 50.
Тел. 44-31-14.

СДАДИМ  В АРЕНДУ
столярную маст!ерс:кую с оборудованием.

Тел. 23-15-78 (организация).

АО«РОССИБ»
продает новые авто.мобили ГАЗ-3307 (10 шт.). Цена — 
800 тыс, руб. наличными, 1 миллион руб. — по б/н рас
чету.

Тел, 21-45-56.

/' '' ■
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Тел.26-55-97.

ЦНИМУ благоустроенную 
квартиру с телефоном. Воз
можна оплата вперед. Кон
тактный тел. 44'80-05.

ЛРОДАЮ вауче^ры оптом. 
Томск-12, а/я 919.

МЕНЯЮ микроавтобус УАЗ- 
3303 «Автоклуб» 1991 г. вы
пуска на новый или с небо
льшим пробегом I (ВАЗ. 
г. Томск, пр. Мира, 21, кв. 87.

ПРОДАЮ «кухню» под де
рево (25 тыс. руб., Томск), 
шкаф трехстворчатый с ан. 
тресопями (25 тыс. руб.), кро
вать двухспальную (23 тыс 
руб.). Тел. 26-27-86. ,

СРОЧНО требуетй! води- 
тель с личным автомобилем. 
Тел. 44-16-03, с 9 до 15 час.

КУПЛЮ металлический га
раж. Тел. 78-98-36, доп. 3-6».

ПРОДАЮ новые: ч /б теле
визор (61 см); раздатку, кар
данные валы для ГАЗ-63; на-• 
капотники-утаплители • для 
да!Л:157„ ( ЗИД-131. тел.

ПРОДАЮ новую видеодвойку 
(4У1анасонИ(К»'. Тел паб
2 6 -0 4 -8 6 .  ^  ■

ПРОдАЮ мелкооптовые пар
тии сигарет -«Опал». Тел. раб. 26-04-66.

КУПЛЮ трех«омнатную 
Юлагоустроенн,ую квартиру с 

в г. Томске за 
СКВ. Тел. посредника 22-51-;^з 
(с 9 до 18 час.).

ПРОДАЮ усадьбу: дом не
достроенный брусовой с ман- 
сардой (8x13x3,5 м), полупод
вал (8x16x2,5), стайка (9x10 м) 
готовая. Оплата по договорен
ности или обменяю на трак-
22*55 (бульдозер). Тел.У4-55-и4, с 19 час., Беляеву.

ПРОДАЮ новый телевизор 
«Саньо». Тел. «3-88-П7.

КУПЛЮ кооперативный гараж по пр. Фрунзе или в 
Академгородке:. оплата по 
желанию в СКВ. Тел. 23-88-и/.

'МЕНЦЮ трехкомнатную 
штагоустроенную квартиру 
(45 кв. м, в Ленинском р-не, 
сдача в декаоре) на равно
ценную или частный дом на 
Г-тепаноике. Те«л «д-«2 -уи (раб.).

П«-имАЮ автомобиль «Що- 
сквич-412» (выпуск __  о к 
тябрь 1У89 г., пробег 32 тыс. 
км)  ̂ в отличном , состоянии, 
г. Томск, ул. Говорова. 86, кв. 
41. после 16 час. (ост. «5Ь-я 
школа»). Или тел. 75-и8-Зи 

видеомагнитофон 
Томск, ул. Говорова, 86, кв. 41. после 16 час 

-Л?**'”  школа»). Или тел./ 9-UO-JU
ПРОДАЮ песцовое манто 

разм. 46 --50-й. Тел. 75-U/-0/.
-„*'®Р®кулевую шу- оу (рвзм. 50—52-й, б/у) ов- 

полушубок (разм'. 48— 
ocVh), стиральную машину 
:«(Кама»,. швейную машину
Тел" 7^-97-73°'^” “ ’*'®"

КУПЛЮ шкуру рыси, одно-, 
дв'ухкомнатн.ую квартиру 
Тел. 23-23-53.

п,р;эдАЮ спальню 1«Кеть», 
«кухню» с мойкой, металли
ческий гараж (все в упаков
ке). Тел. 21-69-07, в любое 
время.

ПРОДАЮ автомобиль «Мое- 
(квич-412» и «1Москвич»-фур- 
гон. Возможны варианты, с. 
Тахтамышево, ул. Октябрьс
кая, 34.

МЕНЯЮ дом в с. Тахтамы. 
шеве на две квартиры Одно, 
и двухкомнатную или’ две 
'двух!комнатн,ые1. с; Тахтамы
шево. ул. Октябрьская. 34.

(М:£НЯЮ< двухкомнатную 
квартиру в центре г. Комсо- 
мюльска-на,-Амуре )(32,5 кв. 
м, 4-й этаж, телефон) на рав
ноценную в г. Томске. Тел. 
пoc;peдн^^кa 23-31-05, в рабо
чее время :

ПРОДАЮ документы на 
ВАЗ-21011, 013. Тел. 96-62-38.

П^^ОДАЮ новую стенку 
«Гранит» в сборке. Тел, 
78-95-01, с 18 д^ 21 часа.

(КУПЛЮ ' гостинку, одно- 
или двухкомнатную квартиру 
в Кировском или Советском 
р-не. или частный дом. Тел. 
44-75г39.

МЕНЯЮ а/м «Мицубиси-Ми- 
раж» 1987 г. выпуска на 
ВАЗ-2106, 07. 09 или продам. 
Тел. .44-75-39.

ПРОДАЮ пуховики фабрич
ного производства (КНР). Тел. 
26-91-08, 21-45-56.

ПРОДАЮ гвозди (70 и 50 
мм), ванны (1,5 м), цветной 
линолеум. Тел. 77-51-37.

ПИОДАЮ видеомагнитофон 
-Орион». Тел. 77-54-41.

КУПЛЮ капитальный гараж 
в центре города или на Каш- 
таке-1, дачный или мичурин
ский участок недалеко от 
Томска. Телефон посредника 
76-12-20.

КУПЛЮ сигареты «Астра», 
«Полет». Тел. 75-05-03 (вече- 
ром).

МЕНЯЮ наличные деньги 
на чеки (недорого). Тел. 
231-40-58, спросить Александ
ра.

СРОЧНО СНИМУ любую бла
гоустроенную квартиру. Тел. 
22-66-75, в вечернее время.

СРОЧНО КУПЛЮ любую 
благоустроенную квартиру. 
Тел. 76-07-56.

МЕНЯЮ в пгт. Караванном 
(30 км от Оренбурга): четы
рехкомнатную благоустроенную 
квартиру с телефоном (в двух
квартирном доме), есть при
усадебный участок (4 сотки), 
надворные постройки для ве
дения домашнего хозяйства 
на трезв-, четырехкомнатную 
квартиру в Томске или рав
ноценную в пригороде, жела
тельно с телефоном. Тел. 
1/5-24-83, 77-60-13.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
благоустроенную приватизи
рованную квартиру (38 кв. м, 
телефон, 1-й этаж. 75-й серии, 
в Советском р-не, с погребом 
во дворе и гаражом) на че- 
)гы)ре:аком1натную или благо
устроенный дом-особняк. Тел 
36-U5-80.

МЕНЯЮ однокомнатную бла- 
(гоустроенную квартиру ( 1 8  
кв. м) на большую, по дого
воренности. Тел. «5Ч1о-4в.
; п/.->0ДАЮ iViO-iHO автома
шину «Мазда-Фамилия» недо
рого, мичуринский участок в 
ьогашевё. Справки по тел, 

до 22 час.
ПРОДАЮ спирт Тел.

75-»б->.«, /5-24-и/.
ПРОДАЮ видеомагнитофоны 

|4эрион«»|, «1Дэйву», «Филипс» 
и телевизоры «Джи-Ви-Си» и 
«Ким». Тел. 22-20-М1, с 1 2  до 
14 час,

’',у)ЕпЯЮ микроволновую 
печь «Комета Си-гО» в упа
ковке на холодильник. Гел. 
/7-42-11.

МЕНЯЮ двухэтажный круп
ногабаритный гараж (отопле
ние, похреб, 9,5х4,5, в Ака
демгородке) на однокомнатную 
|-1лагоустр(оенную квартиру. 
Тел. 2O-J7-07.

МЕНЯЮ трехкомнатную бла
гоустроенную квартиру улуч
шенной планировки с погре
бом в мкр. дентральном на 
равноценную в Академгород
ке. Тел. 20-37-07.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру в 
г. Томске, мкр. Центральный, 
улучшенной планировки и 
двуз!!комнатную бла1Гоустроен,- 
ную в г. Анжеро-Судженске 
на трех-, четырехкомнатную 
в мкр. Центральном г. Томс
ка. Тел. I26-40-/6.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру в 
г. Анжеро-Судженске на одно
комнатную в г. Томске. Тел. 
26-40-76.

МЕНЯЮ автомобиль УАЗ-452 
и капитальный гараж в р-не 
Степановки на двузскомнатную 
благоустроенную квартиру или 
УАЗ-452, гараж и двухкомна
тную квартиру на четырех- 
или трезЛхомнатную благоус
троенную квартиру в Совет
ском или Кировском р-не 
Тел. 21-18.77.

МЕНЯЮ автомобиль ЗИЛ- 
130 в хорошем состоянии на 
легковой автомобиль в Icopo- 
шем состоянии. Тел. 44-74-33 
(дом.).

КУПЛЮ срочно гостинку, 
малосемейку за высокую це
ну. Тел. 77-04-25.

СНИМУ теплый двухэтаж
ный гараж. Тел. 90-87-18.

СНИМУ однокомнатную бла
гоустроенную меблированную 
квартиру. Желательно с теле
фоном. Оплата 7 тыс. руф 
лей. Тел. 90-87-18.

КУПЛЮ передние сиденья 
для ВАЗ-2108, 2109 (можно 
старые) и внутреннюю обши
вку (темную) дверей ВАЗ-2108. 
Тел. 75-17-85,

СДАЮ 1/2 часть дома (печ
ное отоплений, г. Томск, пер. 
Фруктовый, 17, проезд трамв. 
№№ 1, 3, 4 до ост. «Городок 
строителей».

ПРОДАЮ СРОЧНО автомо
биль ВАЗ-2101 1976 г. выпуска, 
требующий ремонта, г. Томск, 
ул. Алтайская, 11, кв. 1, в 
будние дни после 17 час., в 
выходные после 12 час.

ПРОДАЮ оптом и в розни
цу шкурки норки фабричной 
рыделки «чул1ком». Tien 
49-63-95 (недорого).

ПРОДАЮ два гаража капи
тальных на Каштаке-1. г. 
Томск, ул. Чулымская, 24, кв.

(МЕНЯЮ трехкомнатную 
квартиру (42 кв. м. 1-й этаж, 
балкон застеклен) на двух- и 
однокомнатную или на две 
двухкомнатные с доплатой; 
г. Томск, ул. Мичуфина, 73. 
кв. 23. после 18 час.

ПРрДАЮ щенков кавказс
кой овчарки, афгана. Тел. 
44-42-79.

МЕНЯЮ . двузскомнатную 
благоустроениую квартиру в 
кирпичном доме (2-й этаж. 32 
кв. м, комнаты раздельные, 
по ул. Профсоюзной на Че- 
ремошниках) и приватизиро
ванную малосемейку (туалет, 
душ. 15 кв. м, по ул Транс, 
портной в р-не ГПЗ-5) на 
двухкомнатную квартиру в 
р-не Каштана. Тел. 77-55-43.

КУПЛЮ гараж в Ленинском 
р-не. Тел. 77.55-43.

МЕНЯЮ трехкомнатную 
квартиру на 1-м этаже по 
ул. Профсоюзной (р-н Чере- 
мошников) на двухкомнатную 
в том же р-не и гараж. Воз- 

, можны варианты!. Тел. 
23-48-84.

ЩР.ОДАЮ капитальный /га. 
раж для двух автомобилей в 
р-не 53-й школы или поме
няю на автомобиль, импорт
ную аппаратуру. Тел. 75-04-57, 
ул. Клюева. 20, кв. В.

'МЕНЯЮ четырехкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Ачинске (центр города, 4-й 
этаж, телефон) на двух- или 
трехкомнатную в г. Томске.

посредника в г. Томске 
94-31.70, с 20 до 22 час,
; МЕНЯЮ двузскомнатную 
(приватизированную благоуст
роенную квартиру в с. Мель
никове на двух- или одноком
натную в г. Томске. Тел. в 
Мельникове 2"18-86.

ПРОДАЮ аккумулятор бст- 
190 по цене 23 тыс. рублей. 
Тел. 21-59-21.

«УПЛЮ недорого «Москвич, 
412», «Жигули» (можно после 
небольшой аварии). Тел. дом. 
21-27-76.

П.РРДАЮ высокопородного 
Щенка ротвейлера, дорого 
Тел. 75-07.76, с 10 до 11 чае,

■ВЫПОЛНЮ кон(фиденциаль- 
в Крыму, Тел. 75-07-76, с 10 до 11 час.

ПРОДАЮ новую мягкую ме
бель', стол-тумбу, обеденный 
стол с табуретками. Тел, 
26-22-17.

ПРОДАЮ «стенку» (г. Ир
кутск. 5 секций). Тел. 92.26-66, 
в раб. время.

КУПЛЮ 'Новый снегоход 
«Буран», брызговики с лонже
ронами к ВАЗ-2101, стволы к 
ружью ТОЗ-34. Тел. 22-41-21, 
с 18 до 20 час.

КУПЛЮ молочных коз. Тел 
75-79-91.

ПРОДАЮ а/м «Тойота-Камря» 
1982 г. выпуска. Тел. 77-65.бС 
в рабочее время.

МЕНЯЮ двухкомнатную бла
гоустроенную квартиру (30 кв 
м, комнаты смежные, телефон! 
застекленный ' балкон. 4-й 
з1ГазЦ, 51этазкный кирпичный 
дом, во дворе кооперативный 
погреб, в р-не Лагерного са
да) и новый двухэтажный коо
перативный гараж на большую 
с телефоном в Кировском, Со. 
ветском р-не. Тел 26-89-32, 
после 19 час.

МЕНЯЮ в г. Нижнем Нов
городе трехкомнатную благо, 
устроенную квартиру (45 кв. 
м) на четырех- или трехком
натную в г. Томске, в Киров
ском, Советском р-нах. Тел. -, в 
Томске 96-03-22.

! ПРОДАЮ зимнее пальто 
^1Щ).^^азм. 44—46-й Телефон

Администрация ТПУ и- 
{коллеги выражают глу(5о-. 
кое соболезнование препо! 
Давателю кафедры эконо
мики Л. В. Гаврилиной в 
связи с кончиной матери 

АНТУШЕВОИ 
Антонины Ивановны.

Правление, коллектив 
облпотребсоюза, работники 
Потребительской коопера
ции области скорбят по 
преждевременной утрате 
активного член"а потреби
тельской кооперации, быв
шего заместителя предсе
дателя ' правления облпот
ребсоюза

ЮРЛОВА
Анатолия Александровича

и выражают глубокое coi 
бопеанование родным и 
близким.

УЧРЕДИТЕЛИ — шу5на- 
лнеш рЕдащжя, ур/удовые 
11С()лд<;ктш1ы Ттекоп ГПСИ 
«Росснязьнифорщ» ж объ
единения «Томскавтотранс», 
Сибирский хюнкомбшят.
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